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Что такое мера пресечения и 
можно ли ее оспорить.
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Михаил ГОТЕНКО

История пути святых с Дона во 
Владивосток длиною в 600 лет.

В 1380 году монахи и воины Александр
Пересвет и его брат Родион (Андрей) Ос-
лябя во время Куликовской битвы со-
вершили подвиги, которые помнят и в
наше время. Первый одержал победу в
поединке над золотоордынским богатырем
Челубеем, второй спас раненого великого
князя Дмитрия Донского.

«КП» вспомнила самую загадочную и зна-
менитую битву и ее участников, ставших
национальными героями России, а также
ее исторический вклад. Вы удивитесь, но в
разные моменты истории сила святых помог-
ла русским кораблям одерживать победы.

Как «Ослябя»
и «Пересвет»
страны спасали

Х
уд

о
ж

н
и
к
 В

л
а
д
и
м

и
р
 Е

М
Ы

Ш
Е
ВБольше века Больше века 

исправной службыисправной службы

Читайте на стр. 4 �

С
е
р
ге

й
 Б

А
Л

А
Н

О
В

Во Владивостоке 

отметили 111 лет 

со дня запуска 
трамвая.

Дарья ИЩУКр

Это поможет 
обезопасить 
пешеходов и сделать 
передвижение 
комфортнее.

В столице ДФО изменят-
ся схемы движения сразу на
шести перекрестках в исто-
рическом центре города. В
центре приморской столицы
высокий пешеходный трафик
из-за множества мест притя-
жения жителей и туристов.

Поэтому здесь особенно 
нужна удобная пешеход-
ная инфраструктура. Новые 
решения разработаны для 
комфортного передвижения 
и безопасности. 

По стандартам пешеход-
ные переходы должны рас-
полагаться через каждые 
200-300 метров. Их также 
следует обустраивать с 
учетом сформировавшихся 
регулярных пешеходных по-
токов, расположения оста-
новок, на пересечениях, они 
должны обеспечивать крат-

чайшие пешеходные связи.
Итак, схемы движения 

планируется изменить на 
пересечениях: Тигровая - 
Светланская - Пограничная; 
Светланская - Уборевича; 
Адмирала Фокина - Погра-
ничная; Семеновская - По-
граничная; Адмирала Фо-
кина - Океанский проспект; 
Семеновская - Уборевича.

Во Владивостоке изменятсяттттттттссссссссссссссссссссссссссссссссссссяяяяяяяяяяяяяВо Владивостоке изменятся
схемы движения сразусхемы движения сразу
на шести перекресткахна шести перекрестках
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Павел САХАРОВСКИЙ

Детские сады и жилой 
фонд на 100% готовы 
к отопительному сезону.

В 2023 году во Владивостоке решили дать 
старт отопительному сезону, не дожидаясь, 
когда температура перестанет подниматься 
выше +8°C. Такое поручение дал глава го-
рода Константин Шестаков. Тепло в дома 

и социальные объекты начнет поступать с 
16 октября. Как рассказали в пресс-службе 
мэрии, учреждения культуры, образования и 
здравоохранения, а также жилой фонд горо-
да на 100% готовы к отопительному сезону.

К зиме также подготовлены объекты Прим-
водоканала, Оборонэнерго, Дальневосточ-
ной распределительной сетевой компании. 
Специалисты Владивостокского предприятия 
электрических сетей и Дальневосточной гене-
рирующей компании завершают ремонтные 
работы на своих объектах.

Одним из первых муниципалитетов, где 
начали подавать тепло этой осенью, стал 
Тернейский район. К зиме в 2023/24 года 
готово более 800 котельных края.

ма и соцучреждения ТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТееееееееееееееееппппппппппппллллллллллллллооооооооооооооо вввввввввввв ддддддддддддддддддддддддддддддддооооооооооооооооооооооомммммммТепло в дома и соцучреждения 
ы Приморья начнет ссссссссссттттттттттттттттттттттттооооооооооооооооооооллллллллллллллллллллллииииииииицццццццццццццццццццццццыстолицы Приморья начнет 
ступать с 16 октябряоооосссступоступать с 16 октябряп ать сс 6 оо ать с 16 октябро оо ать с 16 октябряпоступать с 16 октября
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Формальным поводом Ку-
ликовской битвы стал много-
летний отказ великого князя
Московского Дмитрия Ива-
новича платить разорительную
дань Мамаю.

Ханы Золотой Орды хорошо
понимали опасность возвыше-
ния Московского княжества.
За два года до этого войско ве-
ликого князя Дмитрия Ива-
новича на реке Воже разбило
татаро-монгольское войско,
идущее покарать строптивых 
русских.

По большому счету реша-
лась судьба России и русско-
го народа, будет ли он жить на
белом свете или станет рабом
алчных завоевателей. Великий
князь Московский Дмитрий
Иванович решил объединить
несколько княжеств и единым
войском дать бой татаро-мон-
голам.

И ДАЛ ИМ ВМЕСТО И ДАЛ ИМ ВМЕСТО 
ОРУЖИЯ ТЛЕННОГО ОРУЖИЯ ТЛЕННОГО 
НЕТЛЕННОЕ…НЕТЛЕННОЕ…
За благословением князь

Дмитрий приехал к преподоб-
ному Сергию Радонежскому.
Люди ему верили безоглядно.
Своим благословением он
поднял этот поход на Мамая
на уровень священной войны
русского народа за веру. Пре-
подобный дал князю не только
благословение, но и двух мо-
нахов – Александра Пересвета
и Родиона Ослябю, как знак 
своего верховного церковного
напутствия.

К началу Куликовской бит-
вы эти монахи уже пребыва-
ли на высшей ступени право-
славного монашества – они
были схимниками. Это бы-
ли высокоуважаемые люди,
принявшие жизненный путь
в служении Богу и ближним.
До пострига в монахи Пересвет
и Ослябя были ратниками, то
есть профессиональными во-
енными, но, став монахами
и приняв церковные имена
Александр и Родион, не мог-
ли брать в руки оружие. Как 
гласит «Сказание о Мамаевом
побоище», им дали нетленное
оружие – крест Христов.

Считается, что если их благо-
словил величайший духовный
авторитет того времени – Сер-
гий Радонежский, то они мог-
ли надевать доспехи и воевать.

«Я ХОЧУ С НИМ «Я ХОЧУ С НИМ 
ПЕРЕВЕДАТЬСЯ». ПЕРЕВЕДАТЬСЯ». 
ПОЕДИНОК ПЕРЕСВЕТА ПОЕДИНОК ПЕРЕСВЕТА 
С ЧЕЛУБЕЕМС ЧЕЛУБЕЕМ
В те времена по старинному 

обычаю перед битвой сходи-
лись самые сильные воины.
Они первыми скрещивали ме-
чи. Победа или смерть в этом
ритуальном поединке истол-

ковывалась обеими сторонами
как знамение.

Поскольку Александр Пе-
ресвет был опытным воином,
он заметил, что копье Челубея
намного длиннее обычного.
Поэтому, сходясь с ним, во-
ины вылетали из седла, даже не
успев нанести Челубею ни од-
ного удара. Пересвет отказался
от доспехов, справедливо по-
лагая, что когда копье печенега
пробьет его тело, он окажется
на таком расстоянии, что су-
меет нанести удар.

Случилось так, как и пред-
полагал Александр Пересвет.
Налетев на копье Челубея, он
сумел ударить своим копьем
так, что печенег замертво рух-
нул на землю. А сам Пересвет,
смертельно раненный, смог
вернуться к своему войску и
умер на руках брата Родиона
Осляби.

СПАСИТЕЛЬ РОДИОН СПАСИТЕЛЬ РОДИОН 
ОСЛЯБЯ
Куликовская битва, как из-

вестно, закончилась полным
разгромом войска Мамая.
После нескольких часов боя,
когда татаро-монголы стали
теснить русское войско, не-
ожиданно им в спину ударил
свежий засадный полк под
командованием воеводы Бо-
брока-Волынского. Именно
он предложил великому князю
Дмитрию Ивановичу этот при-
ем, который и привел к победе.

Боевой монах Родион Осля-
бя в том бою не только выжил,
но и спас великого князя Дми-
трия Ивановича. Князь пони-
мал, что в бою на него будут
специально охотиться, и по-
этому переоделся в простого

воина и сражался наравне со
всеми. В очередном поедин-
ке он был оглушен, и только
присутствие Осляби спасло
его. Монах вынес его из боя
и сторожил потерявшего со-
знание князя.

Монашеское имя Осляби
Родион ближе к XVIII столе-
тию в календарях чудесным
образом меняется на Андрея.
А Дмитрием Донским великий
Московский князь Дмитрий
Иванович стал называться
историками только в XIX веке.
Кстати, Александр Пересвет и
Родион Ослябя не были род-
ными братьями, так называют
друг друга монахи, принявшие
постриг.

ЧТО В ИМЕНИ ТВОЕМ…ЧТО В ИМЕНИ ТВОЕМ…
Традицию давать имена ко-

раблям заложил Петр I. Круп-
ные корабли называли в честь
мест, где русская армия и флот
одерживали победы, корабли
среднего класса называли име-
нами святых. Передаваясь из
одного поколения кораблей
к другому, «одноименцы» об-
разовывали целые династии.

В 1858 году на Охтинской
верфи Санкт-Петербурга по
заказу Морского ведомства
были заложены два однотип-
ных пушечных пароходофре-
гата – «Пересвет» и «Ослябя».

На решение Морского ве-
домства назвать корабли пре-
подобными святыми, веро-
ятно, повлияли события 1850
года – тогда на Куликовом
поле по инициативе первого
исследователя великой битвы
обер-прокурора Святейшего
Синода Степана Нечаева был
построен и торжественно от-

крыт памятник-колонна, ко-
торый существует и поныне.

Пароходофрегаты «Ослябя» 
и «Пересвет» были включены 
в состав флота в 1861 и 1863 
годах соответственно. С это-
го момента началась морская 
история преподобных святых.

НЬЮ-ЙОРК СПАСЕН, НЬЮ-ЙОРК СПАСЕН, 
ВАШЕ ИМПЕРАТОРСКОЕ ВАШЕ ИМПЕРАТОРСКОЕ 
ВЕЛИЧЕСТВО!
В 1863 году, в разгар граж-

данской войны между южа-
нами и северянами в Северо-
Американских Соединенных 
Штатах (так тогда назывались 
США. – Прим. ред.), прави-
тельство Авраама Линкольна 
попросило помощи у русского 
царя – императора Александра 
Второго. Американцы просили 
выслать корабли для защиты 
главных портов, оказавших-
ся под угрозой удара с моря, в 
Атлантике и на Тихом океане 
от объединенного флота южан 
и англичан.

По высочайшему разре-
шению Александра Второго 

с сссс сс ссссс с БаБаБаББаБаББаБаБаБаББаБаББаБаБББ лтлтлтлтлтлтлтлтлтлтлтттл икикикикикикикикиииикииики и иии и иииииииии и ии ииии иии ТТТТиТиТТТиТТиТТиТиТиТиТиТТТТТиТииТиТ хохохохохохохохохохохх гогогогогогогогггго оооооооооокеккееккекекекееккек ананананнннаннанананананннанннннаа а а а ааааа кк к ккккк к к
североамериканскому кон-
тиненту направились восемь
кораблей. Среди них – паро-
ходофрегат «Ослябя» и его си-
стершип «Пересвет». Позже
этот поход историки назовут
«Первой экспедицией русско-
го флота к берегам Северной
Америки».

По разработанному плану в 
случае начала боевых действий
между Россией и Англией, тог-
дашним главным врагом рос-
сийского государства, эскадра
должна была блокировать ее
торговые пути и топить все
английские корабли. Если
бы вой на с Англией началась
бы еще на переходе русской
эскадры в САСШ, то каждый
корабль направился бы в за-
ранее определенный ему рай-
он крейсерства. В этом слу-
чае «Ослябя» направился бы
в район Азорских островов, а
«Пересвет» под командовани-
ем капитан-лейтенанта Нико-
лая Копытова блокировал бы
пути из Англии в Ост-Индию.

Предписание о посылке в 
САСШ командир «Осляби» 
капитан 1-го ранга Иван Бута-
ков получил во время несения 
службы в Средиземном море
в конце июля 1863 года и по-
скольку находился ближе дру-
гих кораблей к американскому 
континенту, уже 24 сентября
разглядывал в подзорную трубу 
Нью-Йорк. «Ослябя» первым
р р у ру у

из русских кораблей бросил
в акватории гавани якорь, а к 
концу месяца подошли осталь-
ные. Нью-Йорк был спасен.

у

Только успели с пришвар-
тованной «Осляби» спустить
трап, как прибыли предста-
вители городских властей и
вручили всем офицерам па-
роходофрегата «дипломы на
звание нью-йоркского граж-
данина». А затем корабль по-
сетила супруга североамери-
канского президента – Мэри 
Тодд Линкольн.

«Матросы замерли, выстро-
ясь во фрунт вдоль борта. Ко-
мандир фрегата сам вышел
встречать высокопоставлен-
ную гостью. Дама поднима-
лась легко и уверенно, несмо-

Крейсеры в честь святыхКрейсеры в честь святых
ОкОконончачаниние.е. 

Начало < стр. 1.

«Победа Пересвета».

Пароходофрегат «Ослябя» в Нью-Йорке. 1863 год.
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истории

тря на свой возраст и широкий 
кринолин. На середине трапа
она остановилась перевести
дыхание, и осеннее солнце
ударило ей в глаза, отражен-
ное латунью огромных букв. 
По-английски почти непро-
износимо – «Ослябя».

Южане и англичане так и не 
решились на войну с Россией, 
а за почти год крейсирования
русских кораблей у берегов 
Северной Америки армия се-
верян установила прочный 
контроль над большей частью 
территории. Наши фрегаты от-
правились домой. 

СОЗДАНЫ В СЕВЕРНОЙ СОЗДАНЫ В СЕВЕРНОЙ 
СТОЛИЦЕ
Если у пароходофрегатов 

«Пересвет» и «Ослябя» был
относительно спокойный 
жизненный путь – отслужив 
на морях-океанах они в сере-
дине 70-х годов XIX века были 
выведены из состава флота, то
у их последователей – «одно-
именцев», броненосных крей-
серов «Пересвет» и «Ослябя»,
судьба сложилась трагично.

Заложенные в 1895 году на 
все той же Охтинской верфи
в Санкт-Петербурге, броне-
носный крейсер «Пересвет»
и его систершип «Ослябя»
виделись Морскому ведом-
ству как «мегакрейсера» –
линейные корабли, которые 
будут действовать на оке-
анских коммуникациях ве-
роятного противника, в ко-
тором видели прежде всего
Великобританию. Они были 
хорошо вооружены и облада-
ли по тем временам хорошей 
скоростью хода. Но им так и 
не пришлось исполнить свою
миссию. Сражаться они будут 
в составе эскадры.

РУССКИЙ БОГАТЫРЬ РУССКИЙ БОГАТЫРЬ 
НА ВОСТОКЕ
«Пересвет» по прибытии в 

Порт-Артур в 1901 году по-
полнил состав эскадры из 16
крейсерских вымпелов (не 
считая миноносцев), став
флагманским кораблем заме-
стителя командующего эска-
дрой контр-адмирала князя 
Павла Ухтомского.

«Пересвет» побывал и во
Владивостоке, в 1903 году он 
с другими кораблями эска-

дры проходил доковый ре-
монт на «Дальзаводе».

1-я Тихоокеанская эскадра
базировалась в Порт-Артуре
с конца 1897 года «для недо-
пущения его захвата англича-
нами». В отличие от Владиво-
стока, это был незамерзающий
порт, единственный у России
на Тихом океане. Велико-
британия по-прежнему была
главным противником России,
но ее проникновение в Китай
особенно не нравилось наби-
рающей силу Японии. Стра-
на восходящего солнца ждала
удобного случая, чтобы развя-
зать войну. И он представился
в начале 1904 года.

«В 20-х числах разговоры о
войне возобновились, и по-
явились на углах улиц объяв-
ления о распродаже японцами
своих товаров, причем деше-
визна была поразительная,
так я купил ширму, стоящую
20 рублей, всего за восемь. Я
спросил хозяина лавки, по-
чему он так дешево продает
свой товар, он ответил, что
будет война и им приказано
ехать в Японию», – напишет
потом старший
артиллерийский
офицер крейсера
«Пересвет» Ва-
силий Черкасов
в своей книге
«На броненосце
«Пересвет».

27 ЯНВАРЯ 27 ЯНВАРЯ 
1904 ГОДА
В эту ночь 

без объявления 
войны япон-
ские мино-
носцы атакова-
ли стоявшую на
внешнем рейде
русскую эскад-
ру. Три наших крейсера –
«Цесаревич», «Ретвизан» и
«Паллада» – были торпедиро-
ваны миноносцами, но оста-
лись на плаву и на несколь-
ко месяцев вышли из строя.
«Пересвет» остался цел.

Началась война, которая
войдет в историю как Рус-
ско-японская. В этот же день
1-я Тихоокеанская эскадра
вступила в бой с японскими
кораблями, подошедшими к 
Порт-Артуру. Стреляли с обе-

их сторон, затем тишина. И
враг развернулся.

Как станет позже известно, у 
японцев в том бою было пото-
плено два крейсера и повреж-
дено одиннадцать.

ОН УМЕР ДВАЖДЫ
Но русской эскадре не всегда

так везло, как в первом бою.
Когда стало ясно, что Порт-
Артур не удержать, было ре-
шено перебазировать эскадру 
во Владивосток.

Десять крейсеров, минонос-
цы и канонерские лодки выш-
ли из Порт-Артура. Но эскадра
так и не смогла прорваться во
Владивосток. В Желтом море
ее ждал японский Объединен-
ный флот. Сражение окончи-
лось для наших неудачно. Ее
основная часть вернулась в
Порт-Артур. Крейсер «Пере-
свет» получил более сорока по-
паданий японских снарядов,
даже мачты были сбиты почти
по трубы.

Незадолго до капитуляции
Порт-Артура команда за-
топила свой крейсер как со-
вершенно небоеспособный.

Позже японцы подняли его
и, отремонтировав, ввели в
строй как корабль береговой
обороны «Сагами». В 1916 году 
японцы продали его России,
уже как своему союзнику. По
пути на Балтику он подорвался
на мине близ Египта и затонул.

ОТКРОЙТЕ ЛЮКИ, ОТКРОЙТЕ ЛЮКИ, 
МЫ ПОГИБАЕМ!МЫ ПОГИБАЕМ!
Судьба броненосного крей-

сера «Ослябя» оказалась ку-
да трагичней. В 1904 году 
крейсер вошел в состав 2-й
Тихоокеанской эскадры под
командованием вице-адмира-
ла Зиновия Рожественского,
формировавшейся на Бал-
тике с задачей идти в Порт-
Артур, деблокировать 1-ю
Тихоокеанскую эскадру и со-
вместными усилиями устано-
вить господство на море. Это
полностью отрезало бы япон-
скую армию в Китае от снаб-
жения. Когда эскадра прошла
почти полпути, Порт-Артур
пал, потеряв почти все ко-
рабли. Тогда из Петербурга
последовал приказ идти во
Владивосток на соединение
с Сибирской флотилией. Но
эскадра шла навстречу своей
гибели.

Когда 14 (27) мая 1905 года
в Цусимском сражении со-
шлись русские и японские
корабли, бой для крейсера
«Ослябя» был самым ко-
ротким из всех кораблей
эскадры. Из-за несуразно-
го маневра вице-адмирала
Рожественского на своем
флагмане «Князь Суворов»
«Ослябя» был вынужден за-
стопорить машины, чтобы не
протаранить впереди идущий
корабль. Японцы сразу же
этим воспользовались. На
него обрушился огонь всех 
их кораблей, а когда рус-
ский крейсер смог дать ход,
он уже имел несколько се-
рьезных попаданий. Крейсер

огрызался, но от японских 
снарядов выходили из строя
орудия, был разворочен бак, 
через огромные пробоины 
ниже ватерлинии хлынули 
потоки воды. Люди спаса-
лись как могли.

Количество погибших в Цу-
симском сражении только из 
экипажа «Осляби» составило 
почти 500 человек. Казалось, 
будто Бог отвернулся от рус-
ского воинства в ту войну…

ИСТОРИЧЕСКАЯ ИСТОРИЧЕСКАЯ 
ПРЕЕМСТВЕННОСТЬ ПРЕЕМСТВЕННОСТЬ 
ВОССТАНОВЛЕНАВОССТАНОВЛЕНА
После многих десятилетий

богоборчества уже в новой 
России восстановилась дав-
няя русская традиция давать 
кораблям имена святых Рус-
ской Православной Церкви.

26 января 2006 года глав-
нокомандующий ВМФ Рос-
сийской Федерации адмирал 
флота Владимир Масорин под-
писал приказ о присвоении 
имен героев Куликовской 
битвы «Пересвет» и «Осля-
бя» большим десантным 
кораблям ТОФ – БДК-11 и 
БДК-101. В этом помогли ад-
министрация президента РФ, 
Русская Православная Цер-
ковь и Министерство оборо-
ны. Сама церемония прошла 
17 февраля 2006 года. Истори-
ческая преемственность была 
восстановлена.

В Военно-Морском Флоте
России сейчас существует це-
лая серия атомных подводных 
лодок, названных именами 
святых благоверных русских 
князей: «Дмитрий Донской», 
«Александр Невский», «Влади-
мир Мономах», «Юрий Долго-
рукий», «Князь Владимир» и 
«Князь Олег».

С начала 90-х годов ХХ 
века Русская Православ-
ная Церковь вновь стала 
окормлять военнослужащих. 
В 2009 году был восстанов-

лен институт военно-
го духовенства, стали 
восстанавливаться и 
строиться храмы в рас-
положении главных во-
енно-морских баз.

Именно христианство 
в России придало во-
енной службе характер 
высоконравственного и 
жертвенного служения 
и твердого понимания 
правоты в деле защиты 
Родины.

Крейсер «Пересвет», 1901 год.

Большой десантный корабль «Ослябя». Введенный в строй в 1981 году,
во время конфликта в Йемене 1986 года он принимал участие

д р д р

в эвакуации советских граждан в порту Аден, охваченного войной.

БДК «Пересвет». Большие десантные корабли «Пересвет»
и «Ослябя» предназначены для переброски войск и техники морем

и высадки десанта на любое необорудованное побережье.
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Иван РЕЗВУШКИН

Исполнилось 111 лет 
со дня запуска трамвая 
во Владивостоке.

За немалый срок эксплуатации случались 
взлеты и падения, однако первый трамвай в 
азиатской части России продолжает свою 
работу по сей день. Более века исправной 
службы, а точнее, 111 лет. Предлагаем от-
метить эту дату с материалом «КП» - Вла-
дивосток».

Началась славная история владивосток-
ского трамвая 23 июня 1909 года. На Свет-
ланской, рядом со сквером имени Геннадия 
Ивановича Невельского, в торжественной 
обстановке состоялась закладка трамвайной 
линии. В вырытую яму по старинной традиции 
бросили несколько монет, памятную доску с 
текстом о закладке путей, после чего залили 
все бетоном. Однако вместо разветвленной
сети из-за нехватки бюджета смогли постро-
ить только одну ветку. И только через три 
года состоялось то самое знаменательное 
событие.

В среду, 9 октября 1912 года, около 
трех часов дня, вышел из депо 
первый вагон. Встреченный 
громогласным «Ура!» жи-
телей города, трамвай 
бесплатно катал по 
маршруту «Вокзал - 
Луговая» всех жела-
ющих опробовать 
технологическую 
диковинку, при-
шедшую на смену 
обанкротившемуся 
недавно омнибусу 
(многоместная по-
возка на конной тяге).

Уже 27 октября нача-
лось регулярное движение. 
К закату Российской империи 
общая длина путей во Владиво-
стоке составляла 11 километров
(добавилась ветка «Вокзал - Пер-
вая Речка»), а количество вагонов
выросло с пяти до 14.

После революции, уже в составе СССР, 
трамваи продолжили свою «экспансию», 
охватывая новые районы города. Линии сети
добрались до 3-й Рабочей, появилось коль-
цо на Вокзальной площади. Деревянные
бельгийские вагончики сменились на гордых 
уроженцев чешской фирмы «Шкода». Впро-
чем, последние несколько раз отмечались в 
авариях, так как их тормоза не выдерживали 
особенности местности - перепады высоты. 
В 1934 году началась полномасштабная ре-
конструкция трамвайной сети. Колеи нового 
стандарта заменяли собой старые, иногда 
исчезая с одних улиц и появляясь на дру-
гих. Однако Великая Отечественная война 
надолго остановила прогресс этого вида
транспорта.

После затяжного перерыва трамвай 

стал обновляться только в
1960-х. И стальные щупаль-
ца потянулись дальше. Новые
маршруты вошли в общую
систему, связали «Сахалин-
скую», «Минный городок» и
«Вокзал». Упорный труд вы-
вел работу всей сети к 1991
году на пик своего разви-
тия. Протяженность путей 
увеличивалась, и трамваи 
стали доходить до Баляева

и Молокозавода. Но вместе с концом Союза
вновь прекратилось и обновление веток.

В неспокойные 1990-е годы трамвай стал
полностью бесплатным. Одни видели в этом
жесте администрации попытку набрать по-
литические очки, подписав трамвайной си-
стеме смертный приговор. Другие отмечали
экономию на кондукторах (работу которых
тогда сложно было назвать благодарной) и
облегчение жизни населению. Но, как ни
крути, для всей сети настали непростые
времена. Дошло до того, что в 1998 году
продали два депо, которые были признаны
лишними.

Через несколько лет, уже в 2001-м, по ре-
шению мэрии было экспериментально оста-
новлено движение трамвая по Светланской
улице. Причиной этому послужило предполо-
жение, что линия затрудняет автомобильное
движение, разрушает дорожное полотно и
исторические здания в центре города.

Вернулись же трамваи в центр только че-
рез год с новой старой идеей - платным про-
ездом. Конечно же, такое «нововведение» не
порадовало горожан и гостей Владивостока,
из-за чего популярность этого вида транс-

порта заметно снизилась.
Из-за загруженности дорог

трамваи начали постепенно
пропадать с улиц города.

Уже в 2009 году, по-
сле закрытия одно-
го из маршрутов, 
было проведено
исследование,
результаты кото-
рого оказались
неутешительны:
за двадцать лет

пассажиропоток
упал почти в пять 

раз, после чего всю
систему было решено 

закрыть.
Однако перед тем как Вла-

дивосток собрались лишить его
достопримечательности, на защи-
ту трамвая встали депутаты. Экс-
перты поддержали и выдвинули
тезис: полностью демонтировать

трамвайную сеть нецелесообразно и нужно
лишь обновить парк используемой техники.
Однако демонтаж было уже не остановить.
За два года практически вся сеть путей ис-
чезла. Досталось даже самой первой ветке,
которая не дожила до своего столетия около
года - последняя ее часть была демонтиро-
вана в 2011 году. Тогда же и остановилось
все трамвайное движение на целый месяц.
После этого последний выживший маршрут
№ 6 «Сахалинская - Мингородок» вновь про-
должил свою работу и по сей день находится
в добром здравии.

Пожелаем нашей маленькой достоприме-
чательности прожить еще столько же, чтобы
самая старая трамвайная сеть в азиатской
части России смогла и дальше носить свой
почтенный титул.
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КОМПЛЕКТ

КОМПЛЕКТ

РЕКЛАМА

ПРЕДЛОЖЕНИЕ ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ ПРИМОРСКОГО КРАЯ
СПРАВКИ ПО ТЕЛЕФОНУ 8 423 230 22 57

История самой старой трамвайной История самой старой трамвайной 
системы восточной части Россиисистемы восточной части России

В День города в этом году курсировал «Музейный трамвай».

Этот вид 
транспорта 

сразу завоевал
народное

признание.

 В те годы линия протянулась 

по исторической части города.
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Специальный репортаж

Эдвард ЧЕСНОКОВр

Корреспондент «КП» слетал 
в Улан-Батор, дабы выяснить, 
чем живет Монголия.

ПОТРЯСАТЕЛИ ВСЕЛЕННОЙ
Вся западная цивилизация была 

бы совершенно другой без Монго-
лии. Кто первым познакомил ев-
ропейцев с Китаем (где нынче 
клепают чудо американской 
мысли - айфон)? Правильно, 
империя Чингисхана, которая 
на пике простиралась от ны-
нешнего Шанхая до Крако-
ва и Загреба, а разведотряды 
на низеньких монгольских ло-
шадках доскакивали аж до Вены.

Далее, кто написал первую евро-
пейскую книгу-бестселлер? Итальянец 
Марко Поло - о своих путешествиях о
по все той же монгольской империи 
в XIII веке. Где восхищался громадны-
ми каменными мостами, идеальным 
порядком и высокой цивилизацией. 
Например, общеевразийская почтовая 
служба (основы коей заимствовали и мы 
на Руси) тоже возникла именно в этой 
континентальной сверхдержаве.

Затем книгу Марко Поло (она так 
и называлась - «Книга Марко Поло») 
прочел Христофор Колумб. Там гово-
рилось, что Азия с востока омывается 
морем. Тогда Колумб, прихватив то-
мик Поло, отплыл, как он думал, «в Ин-
дию» - и открыл Америку.

Так что монголы за «имперское на-
следие» держатся. На главной площади 
Улан-Батора - исполинский памятник а
отцу-основателю Чингисхану. Всяк 
входящий должен склонить главу перед 
«Потрясателем Вселенной». Да, памят-
ник стоит у входа во Дворец правитель-
ства, аккурат по маршруту любого при-
езжающего сюда зарубежного политика. 

Нет, конечно, насильно кланяться ни-
кто не заставляет. Но когда в мае 2023 го-
да, впервые в истории, в Монголию при-
ехал французский президент Эммануэль 
Макрон, то он ритуалу последовал. Как 
и папа римский (тоже впервые в истории 
и тоже в этом году побывавший в Улан-
Баторе, расточая комплименты в адрес 
«мира и порядка, царивших в монголь-
ской империи»).

В XIII веке, при живом Чингисхане, 
и тогдашний французский король, и тог-
дашний папа в ужасе готовились соби-
рать войска для защиты от «монгольских 
орд». Но сейчас ветер переменился. Эта 
малонаселенная страна внезапно ста-
ла ценна для Запада. Его отношения 
с Москвой и Пекином с каждым годом 
ухудшаются; и если про зависимость 
Европы от российского газа все знают, 
то о том, что США получают 80% всех 
редкоземельных элементов из Китая, 
слышали немногие. Между тем без до-
бавок из цветных металлов даже смарт-
фон не соберешь, не говоря уже о боевом 
самолете. И если Запад ввяжется в войну 
с Китаем из-за Тайваня, эти поставки 
прекратятся совсем.

Зато многие из редких элементов есть 
в Монголии. Ценнейшие залежи меди, 
молибдена, вольфрама… Вот западные 
самцы, расфуфырившись, и начинают 
вокруг этой страны свои брачные танцы.

ПО ЗАВЕТАМ ЛЕНИНА 
И ЛИМОНОВА

И вот мы в Улан-Баторе - словно 

на страницах романа в жан-
ре альтернативной истории. 
Ну знаете: попадает какой-ни-
будь «любитель селфи и смузи» 
в 1985 год и вместо либерал-по-
раженца Горбачеваа помогает а
стать генсеком его конкурен-
ту - сталинисту Григорию Ро-
манову. Который, сохраняя 
партийный контроль, посте-
пенно вводит элементы капи-
тализма. Как в Китае… Или как 
в Монголии.

В дорогом улан-ба торском районе 
Зай сан на соседних постаментах воз-
вышаются советский танк-победитель 
Т-34 и статуя Будды. Серп и молот 
соседствуют со стеклянными грома-
дами мегамоллов и бизнес-центров. 
А в центре столицы, в сотне шагов 
от уже упомянутого нового памятни-
ка Чингисхану, - старая конная ста-
туя товарища Сухэ-Батора. Это лидер 
монгольской революции и «верный 
ученик Ленина» (да, наша страна ста-
ла первой, признавшей независимую 
Монголию). Над двумя столь различ-
ными героями возвышается модный 
небоскреб. Рядом - оперный театр 
по типовому проекту сталинской 
эпохи; такие же строились и в наших 
городах. Этакий национал-больше-
визм в духе русского классика Эдуарда 
Лимонова.

Потому что правившая почти 70 лет 
компартия (называвшаяся Монгольская 
народно-революционная) с распадом 
соцлагеря не самоликвидировалась, как 
у нас, а аккуратно развинтила гайки - 

ровно настолько, чтобы провести демо-
кратизацию без скатывания в хаос в духе
отечественных девяностых. В новейшую
эпоху эти наследники коммунистов даже
пару раз проигрывали выборы, но потом
все равно на честном голосовании воз-
вращались к власти.

Нас привозят на главную точку горо-
да - холм Зайсан. Далее крутой подъ-
ем по тремстам ступеням: взошел - как 
на фитнес сходил. На вершине - колос-
сальный мемориал советско-монголь-
скому боевому братству, циклопическая
статуя солдата, по-буддистски парящая
над городом, с мозаичными панно в соц-
реалистическом духе.

Здесь можно провести много ча-
сов, разглядывая бесчисленные дета-
ли… И роняя слезы. Мемориал открыт
в 1979 году, к 40-летию битвы на Хал-
хин-Голе (еще одна славная страница
истории - тогда советско-монгольская
армия в локальном конфликте разбила
японских агрессоров). Но с тех пор ни-
чего не ремонтировалось. Вечный огонь
в центре комплекса давно не горит, мо-
заика осыпается, пилоны изрисованы
граффити.

Это русское наследие в Монголии,
слава богу, не разрушают. Оно разруша-
ется само. Никому не нужное.

ТАЙНАЯ ДОКТРИНА «ТРЕТЬЕГО
СОЮЗНИКА»

Что сейчас может предложить Монго-
лии Россия, кроме «общего советского
прошлого»?

- Думаю, лет через 30 у нас все станет
по-западному, - говорит мне монголь-
ский друг, имея в виду «нетрадиционные
ценности».

А Запад из-за стратегического положе-
ния Монголии ржет жеребчиком, вос-
хваляя ее «успехи на пути к демократии».

Последние новости. Июль 2023-го,
в Улан-Батор прилетели главы 
МИД Германии, Франции, Лих-
тенштейна. Торжественно объяв-
лено, что Монголия первой среди 
азиатских стран стала привержена 
«феминистской внешней поли-
тике».

Впрочем, и Монголия (отчасти 
справедливо) полагает: если опи-
раться лишь на двух гигантских 
соседей, РФ и КНР, есть опас-
ность впасть от них в чрезмерную 
зависимость. Посему и реализует-

ся доктрина «третьего союзника» - в лице
Южной Кореи, Японии, ЕС, США.

Вот и стоит бывшая народная респу-
блика на распутье. Конфликт России
(и ее парт неров: Ирана, КНДР, Китая)
с Западом рискует стать еще горячее -
и тогда, боюсь, придется делать оконча-
тельный выбор. И уж точно сворачивать
многовекторность…

Почему Запад 
стал поклоняться 

Чингисхану

Каждую пятницу в 20.00 (мск) журналист Эдвард 
Чесноков разбирает по косточкам главные события

минувшего дня в программе «Отдельная тема»
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ПОДРОСТКИ
НЕ ПЕРЕНОСЯТ
ТРАВЛИ

- Мои дочки 
очень заинтриго-
ваны фактом, что 
я у вас, Екатери-
на, беру интервью. Для мо-
лодежи фамилия Мизулина
стала нарицательной. И да-
же демонической - интернет-
запретительница.

- Я ровно отношусь к лю-
бым эпитетам, которые мне
привешивают. Каждый раз
что-то новое…

- Что это такое - ваша Лига
безопасного интернета?

- Она создалась в 2011-м
как благородный порыв об-
щественников и силовиков.
Тогда в соцсетях было много
всякой жути - детской пор-
нографии, торговли оружи-
ем. Нам удалось загнать эту 
гадость в подполье.

- Начиналось с жесткого
криминала, а сейчас переш-
ли к музыке?

- В музыке (улыбается) то-
же есть жесткие вещи.

- Вы проверяете соцсети
своих сотрудников?

- Обязательно.
- Интересуетесь их музы-

кальными пристрастиями?
- Нет, это их личное дело.

Не лезем настолько глубоко.
- А если они музыкантов-

иноагентов слушают?
- Сомневаюсь… Это мо-

лодые ребята, готовые за-
ниматься нашей темой.

- Хотите сказать, что моло-
дежь хочет мониторить интер-
нет - не публикуется ли там
запрещенное?!

- Не хочет, а уже без нас с
вами это делает! Подростки
от 12 до 21 года каждый день
присылают нам факты, на-
пример, жестокого обраще-
ния с животными (как нака-
зывают живодеров, читайте на 
> стр. 13). И о деструктив-
ных блогерах тоже. Многие
думали, что борьба с опас-
ным контентом - взрослая
тема. Оказалось, молодежь
активнее. Энергии у них не-
вероятно сколько!

- Не эту ли энергию в нашей
российской культуре порой
называют доносительством?

- Молодежь считает это
борьбой за справедливость.
Нас часто просят помочь
жертвам издевательств. Кто-
то фотографирует человека
исподтишка и публикует с
провокационным текстом,
чтобы в комментариях глу-
мились над несчастным.
Наша новая молодежь уже
не переносит травли над
сверстниками. Растет чув-

ствительное 
п о к о л е н и е , 
добивающе-
еся справед-
ливости.
- Таким спо-

собом?
- Вообще-то это право

любого гражданина - об-
ращаться куда он хочет, в
любой орган - МВД, про-
куратуру, президенту даже
можете написать. Сейчас это
просто - зашел на их сайты
и написал. У нас либераль-
ная оппозиция все пытается
это сравнить со сталинскими
временами. Не надо. У меня
бабушка была репрессиро-
вана как дочь врага народа.
И все равно она всю жизнь
собирала газетные вырезки
про Сталина...

МОЖНО ИМ ПЕТЬ
ИЛИ НЕЛЬЗЯ

- Какую музыку вы сами
слушаете?

- Вчера слушала Селин
Дион. Люблю ее голос. Ма-
гомаева люблю. И, кстати,
Майкла Джексона. Несмо-
тря на его сомнительную ре-
путацию…

- …и уголовные дела, кото-
рые на Джексона пытались
возбудить.

- Тем не менее я считаю
его одним из самых великих 
музыкантов, которые когда-
либо рождались.

- Давайте представим, что
группу, которую вы любите,
признали иноагентом. Как бы
вы к этому отнеслись?

- Вопрос глубокий. Ситуа-
ция, когда некое лицо, объ-
явленное иноагентом, со-
трудничает с иностранными
разведками и работает про-
тив России, нуждается в про-
должении. Нужно рассказы-
вать людям, а где он получил
деньги, с кем он встречался.
У нас список иноагентов пу-
бликуют по пятницам вече-
ром, но не объясняют, на
какие иностранные развед-
ки они работают. Говорили
бы прямо: «получил 10 ты-
сяч долларов от такого-то
государства»…

- А может, дело не в этих
несчастных 10 тысячах? Если
он музыкант и просто поет...

- Это вам кажется, что про-
сто поет.

Если он получает ино-
странное финансирование,
может, он поет в чьих-то ин-
тересах?

- Даже когда поет о любви?
- Может, ему говорят, что

надо наркотики упоминать
в творчестве или идею, что
в России все плохо и раз-

валивается... Мне кажется,
если бы людям объясняли,
почему кого-то признали
иноагентом, вопросов было
бы меньше.

- А можно отделить личную
позицию человека от его твор-
чества?

- Мы с удовольствием от-
делим, если государство
озвучит более четко пози-
цию по этому вопросу.

Именно государство долж-
но сказать: мы не проводим 
их концерты, потому что это 
неуважение к нашей стране. 
Или: пусть себе гастролиру-
ют, потому что творчество - 
это творчество, а их 
заявления - это 
другое.

- А кто 
это должен 
ф о р м у л и -
ровать?

- У нас 
есть Ми-
нистерство 
культуры. 
Путин четко 
на Восточном 
экономическом фору-
ме все сказал. Если деятели 
культуры обслуживают ин-
тересы иностранных госу-
дарств, может, лучше они бу-
дут оставаться за границей, 
чем здесь капать на мозги 
миллионам граждан?

- Но он еще сказал, что 
можно критиковать власть, 
не выезжая из страны.

- А он когда-то это отри-

цал? Есть СМИ, которые 
с утра до ночи критикуют 
власть. Иногда, знаете, это 
полезно. Я сама порой в оп-
позицию чуть не срываюсь.

- Вы - в оппозицию?! А как 
вы возвращаетесь обратно?

- Когда читаешь, что мо-
лодежь, подростки пишут: 

о драках, о школьных сто-
ловых, о состоянии обще-
житий, очень сложно не со-
рваться в критику. Они же
присылают фото тараканов
в еде. Что мне делать с этим?

- Критиковать. Это же обя-
занность общественного дея-
теля - критиковать то, что не-
правильно.

- Не все же плохо в стране.
- Не все. Но у нас много та-

раканов…
- Поэтому я и стараюсь

действовать. Пишу в Мин-
просвещения по всем этим
проблемам, прошу обратить

внимание на школу N 
и так далее.

ЧТО СМОТРЯТ
ВАШИ ДЕТИ

- Вы слышали, что Мор-
генштерн (признан в России

иноагентом) собирается об-
ратно в Россию?

- Я не слежу за ним. Че-
рез день какие-то блогеры
или певцы про меня что-то
говорят, снимают, на бала-
лайках играют… Следить не-
возможно.

- Вы же их «прищучили». А 
значит, не чужие люди. Не-
ужели не интересно, как у них
жизнь?

- Слушайте, сколько мож-
но следить за этим Морген-
штерном?! Прошло два года,
как-то уже можно успоко-
иться. Зачем ему меня упо-
минать в каждом интервью
и в каждой песенке? Ну,
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Артисты и блогеры пугают друг друга Екатериной Мизулиной.
А мы в студии Радио «КП» убедились - она хрупкая и очаровательная девушка!

Только

Самая известная блюстительница 
чистоты интернета и эстрады, вои-
тельница соцсетей и дочь не менее зна-
менитого сенатора Елены Мизулиной 
рассказала в студии Радио «Комсомоль-
ская правда» (97,2 FM), на-
до ли запрещать концерты 
артистов-иноагентов и
почему молодежь любит
писать жалобы.

Глава Лиги безопасного интернета Екатерина МИЗУЛИНА:

То, что старшее поколение    
     для молодежи - борьба     

    Владимир ВОРСОБИН,   

   обозреватель «КП»    
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Даня Милохин 
тут же сбежал 

из России, как только 
Мизулина удивилась, 
почему он не в армии.
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у нас

собирается, пусть 
собирается. Его 
право.

- Он вроде как 
раскаялся. Ваша 
победа.

- В чем победа?
- Вы возвратили 

человека на путь 
истинный.

- Думаете? А я в 
этом сомневаюсь.

- Кстати. Вы за-
являли, что на кон-
церте рэпера Скалли 
Милано от передо-
зировки умерла де-
вушка. Потребовали 
запретить его концер-
ты. Но новость оказа-
лась фейком, там ни-
кто не умер, а артист 
уже пострадал.

- Никто не умер, но семь 
подростков с концерта по-
пали в полицию в состоя-
нии наркотического и ал-
когольного опьянения… И 
вообще - вы его творчество 
слушали?

- Староват я для его твор-
чества.

- А вы послушайте. Инте-
ресно, как ваше лицо будет 
меняться. Даже те, кто с ним 
работает, настоятельно не 
рекомендовали мне ходить 
на его концерты.

- Екатерина, а помните, лет 
15 назад по телевизору кру-
тили беззубого певца Шуру?

- Конечно. У него была хо-
рошая песня «Твори добро».

- Выглядел он эпатажно. 
Почему вы тогда не возму-
щались, как это чудо допуска-
ют на экраны? Почему было 
больше терпения к тому, как 
кто выглядит и что поют?

- Тогда общество было, на-
верное, занято другим. Это 
начало 2000-х, у нас тогда 
автобусы взрывались... Сей-
час наши люди дозрели до 
ценностей, до культуры. По-
смотрите, сколько в театры 
ходят! Люди стали больше 
обращать внимания, что 
смотрят их дети. Это запрос 
времени.

- А если нет на самом де-
ле запроса? Будто проблем в 
России не осталось, поэто-
му надо гоняться за всякими 
фриками, запрещать Барби...

- А это вопрос к вам, к 
СМИ. Почему, когда мы го-
ворим о хорошем в стране, 
вам это неинтересно? А ког-
да гадость, вам это вкуснее. 
Потому что для вас главное - 
громкая фамилия, негатив, 
чтобы сразу выстрелило. 
А мы очень много хороше-
го делаем.

- Эта критика справед-

ливая, принимается. Но и у 
блогеров есть раздражение на
вас. Вы учите их, что хорошо,
а что плохо. По какому праву?

- Мы не учим.
- Пример - Инстасамка.
- (Cмеется.) Вы знаете, она

на встрече с нами и с роди-
тельскими организациями
сказала, что ее фраза «эту 
сумку мне муж купил» - про-
паганда традиционных се-
мейных ценностей.

- Почему же вы ее пытались
запретить?

- А вы песни ее слушали?
- Кроме этой, нет. Но мои

дети слушали и остались жи-
вы.

- Но вы же понимаете,
что дети 5 - 7 лет слушают и
смотрят, не особо понимая
смысла этих песен и тело-
движений? И начинают ко-
пировать. А на концертах 
полно аморального поведе-
ния, которое можно и под
уголовную статью подвести.

- ?

- Они соверша-
ли телодвиже-

ния и были не
очень одеты.
А в зале нахо-
дились дети
10 - 12 лет…
- Екатерина,

вспомните свою
юность!

- Владимир, нет! У нас та-
кого не было!

К СОЖАЛЕНИЮ, 
НЕ ВСЕ МОЖНО
ЗАПРЕТИТЬ

- Вы спугнули Даню Мило-
хина, который только вернул-
ся в Россию. Вы тут же на-
писали, что его надо забрить

в армию, и он снова
уехал. Зачем? Разве
нам не надо вернуть
уехавших? Может,
он стал бы благонад-
ежным гражданином.
Нет ли в этом чего-то
мстительного?

- Мстительного? У 
нас миллионы ребят
срочную службу про-
ходят. У него призыв-
ной возраст. Почему 
он не призывался? У 
меня сотрудник сей-
час пришел со спец-
операции - живой и
здоровый, слава богу.
Глаза, правда, стали
другие.

- Некоторые блогеры все-
таки получают ваше проще-
ние?

- Они к нам приходят, за-
дают вопросы. Например, не
понимают, что такое пропа-
ганда наркотиков, неуплата
налогов... Мы объясняем.
Некоторые из них прямо го-
ворят: готов удалить вот эти
записи или песни. И тоже
слава богу.

- Они искренне это дела-
ют или вынужденно? Вы ведь
имеете волшебную силу «за-
прещать концерты»…

- Мы не волшебники, но
учимся. К сожалению, все
запретить невозможно.

- Вы об этом сожалеете?
- Иногда сожалею. Потому 

что скоро будет концерт, по-
моему, в Питере, где собира-
ют треш-стримеров. Это что
такое?! Они там будут кого-
то бить и пинать? (Вздыха-
ет.) Безобразие…

    называет доносами, 
    за справедливость

Иноагент Моргенштерн 
(Алишер Валеев) теперь 

упоминает Мизулину 
«в каждой песне» 
и хочет вернуться 

в Россию. Интересно, 
а в армию пойдет?

Эпатажная
Инстасамка

(Дарья Зотеева)
пыталась убедить

Мизулину, что 
пропагандирует 

семейные 
ценности. 

Все новости 
из мира 
шоу-бизнеса 
смотрите на сайте
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НЭП: наша экономическая полоса

Евгений БЕЛЯКОВ

Купить слитки стало 
легче - с недавних пор 
ими торгуют и заводы,
и Гознак. Как разжиться 
«дьявольским 
металлом» и какой 
в этом смысл 
для обычного 
россиянина?

Акции - риск. Ставки по 
вкладам не поспевают за ин-
фляцией. А вот золото - оно 
«всегда в цене»! По крайней
мере так принято считать. И 
убеждение это крепнет. Спрос 
на золотые слитки и монеты 
в России сильно вырос - об 
этом российские банки не раз 
заявляли и в прошлом, и в ны-
нешнем году.

Корреспондент «КП» прове-
рил на себе - как сейчас купить 
эту «вечную ценность» и стоит 
ли оно того.

БУДЕТЕ У НАС
В СИБИРИ…

- Купил дочке на день рож-
дения золотую монету. Пусть 
привыкает, что деньги надо 
инвестировать, а не только 
тратить, - выдал на днях один 
коллега.

- Я деньги в золоте держу. 
В эти твои акции не верю, - 
сказал со скепсисом другой.

То ли это возраст, то ли 
врожденное журналистское 
желание испытать все на себе, 
но я тоже стал присматривать-
ся к инвестициям в драгметал-
лы. Раньше меня останавлива-
ли конские комиссии банков. 
Если покупать там слиток, от-
дать ушлым банкирам придет-
ся не меньше 5% от стоимости. 
И примерно столько же - если 
захотите продать.

Однако сейчас рынок стал 
разношерстным. В нынешнем 
году право продавать золото в 
розницу появилось не только у 
банков. Напрямую к покупа-
телям вышли сами аффинаж-
ные заводы (так называются 
предприятия, где льются слит-
ки для нужд Центробанка) и 
Гознак.

Заводы находятся далеко-
вато от Москвы - в Новоси-
бирске, Красноярске, Екате-
ринбурге и т. д. И не все из 
них решили воспользоваться 
возможностью самим прода-
вать свои изделия.

- Небольшие слитки есть. А 
от 50 граммов нужно делать 
предзаказ. Продажа только в 
нашем официальном магазине 
на улице Кирова в Новосибир-
ске… - ответили мне на одном 
из заводов.

Цена на заводе была самой 
интересной из всех альтерна-
тив (подробнее - см. «Конкрет-
но»). Но ехать в Новосибирск 
дороговато - мне же не тонна 
нужна, в конце концов!

Другой завод - Краснояр-

ский - слитки не продает. За-
то можно заказать с курьером 
или в пункт выдачи цепочки, 
серьги и прочую ювелирку. Но 
это не похоже на инвестиции 
(см. «Вопрос - ребром»).

МОНЕТЫ
С НАШЕГО ДВОРА

А вот в Гознаке поступили 
по-современному. Создали 
сайт Goznakinvest.ru, на кото-
ром можно зарегистрировать-
ся, открыть личный кабинет 
и стать инвестором в золото. 
Комиссия при покупке и про-
даже - примерно 2% от стои-
мости. Выбор слитков достой-
ный: от 10 г и выше.

Правда, чтобы закинуть 
деньги в личный кабинет и 
купить слитки или монеты, 
нужно подтвердить свою лич-
ность, и для этого явиться в 
Гознак. Ну надо - значит, надо.

Иду в Гознак. В Московский 
монетный двор на Тульской (ул. 
Даниловский Вал, 1). Имен-
но там производят инвести-
ционные монеты и слитки и 
продают их в розницу. Чтобы 
пройти идентификацию, нуж-
но заранее записаться - прямо 
в личном кабинете на сайте.

На месте процесс занял ми-
нут пять. Проверка паспорта, 
распечатка договора и докумен-
та на раскрытие персональных 
данных.

- В течение получаса инфор-
мация обновится в системе, 
можете заводить деньги в 
личный кабинет и покупать 

слитки или монеты. В вир-
туальном виде. Они будут 
храниться у нас. Если захо-
тите получить их, в личном 
кабинете оставляете заказ и 
на следующий день сможете 
забрать. Но я всем рекомен-

дую держать минимум три ме-
сяца, - объяснил сотрудник.

- Почему?
- Если слиток вам ну-

жен сейчас, можете сра-
зу купить его в магазине. 
Но он будет на 2% дороже, 
чем на сайте. Такую же на-
ценку придется заплатить, 
если заберете его в первые 
три месяца. А если храните 
дольше, то эти два процен-
та сэкономите.

- А оставить у вас можно?
- Да, большинство так и 

делают. Стоимость - 50 ру-
блей за одно изделие в ме-
сяц (для сравнения, аренда 
ячейки в столичном банке 
стоит от 3000 рублей в ме-
сяц. - Ред.). Поэтому мно-
гие предпочитают купить 
один большой слиток, чем 
несколько поменьше, что-
бы экономить на хранении.

Как журналист «КП» 
мыл золото на Колыме 

и почему россиянам 
не разрешают добывать 

его самостоятельно - на сайте KP.RU

Про слитки я рассказал, пожалуй, достаточно. 
В таких инвестициях есть доля романтики. С ними
можно физически ощутить свое богатство. Открыть
вечером домашний сейф, взять в руки слиточек и
посмотреть, как лучи заходящего солнца играют 
на благородном металле.

Однако, если вы вкладываете деньги в золото 
не в эстетических, а в практических целях, можно
это делать в электронном виде и без привязки к
физическим слиткам или монетам. Есть несколько
способов таких инвестиций.

● Обезличенный металлический счет. Это 
обычный банковский счет. Но на нем лежат не
рубли, а граммы. При открытии банк переведет
ваши деньги в вес благородного металла. И стои-
мость сбережений будет жестко привязана к цене
золота. Металл дорожает - ваш капитал растет, и
наоборот. Правда, комиссия за покупку и продажу

виртуального золота кусается - примерно те же
5%, что и при покупке слитка в банке.

● Биржевое золото. Для этого потребуется
завести брокерский счет в любом крупном банке. 
И купить золото на бирже. Комиссия составит ме-
нее 1% (как при покупке, так и при продаже). Для 
сравнения, если в момент написания материала
грамм физического золота в банках, на заводах 
или в Гознаке стоил больше 6000 рублей, то на
бирже с учетом комиссии один грамм выходил 
меньше 5880 рублей.

● Золотые монеты. По сути, в нашей стране
есть лишь две инвестиционные монеты - «Георгий 
Победоносец» и «Сеятель» (золотой червонец). 
Продают монеты как банки, так и специальные 
компании, имеющие лицензию Пробирной палаты. 
Поэтому и комиссии здесь по сравнению с банками 
невысоки: 3 - 4%.

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

А что с ценой?
Вложения в золото, как и

любая другая инвестиция, сво-
дятся к «простому» алгоритму:
стараешься купить подешев-
ле, чтобы потом продать по-
дороже. Когда вы решите, что
пришел момент расстаться со
слитком, выкупить его в лю-
бой момент готовы и Гознак, и
банки. Кроме того, стоимость
металла выражена в долларах.
А значит, вкладывая деньги в
золото, можно защититься от
падения курса рубля.

Но есть один нюанс. Цена на
золото может как расти, так
и падать. Последнее сейчас
и происходит. Сейчас золото
на минимуме с начала года. За
унцию (31,1 грамма) на миро-
вой бирже дают чуть больше
$1800. Падение связано с про-
блемами в экономике США.

Но часть экспертов считают,
что золотишко может еще по-
дорожать.

- По мере приближения к
выборам в США через год ха-
ос в мире будет нарастать, а
значит, золото будет востре-
бовано,  - считает профессор
Высшей школы экономики Ев-
гений Коган.

В целом, как советуют экс-
перты, стоит держать в золоте
от 5 до 10% своего капитала.
Хуже точно не будет.
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*Стоимость зависит от биржевой цены драгметалла и курса рубля к доллару.

Как менялась стоимость золота с начала года

В долларах 
(за унцию - 
31,1 грамма)

 В рублях 
(за грамм)*
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КОНКРЕТНО

СКОЛЬКО 
СЕЙЧАС СТОИТ СЛИТОК

По данным официальных 
сайтов организаций. 
Для сравнения взят 
слиток весом 10 граммов. 
В последней строке приведена 
средняя цена четырех 
крупных банков.

Руб.

Завод Гознак Банки

60 644 60 703 61 500

Как еще вложиться в драгметалл

КСТАТИ

Ювелирка - это 

не инвестиция
С точки зрения инвестиций вло-

жения в кольца и прочие цепоч-

ки - самый невыгодный вариант. 

Разница между покупкой и про-

дажей здесь может превышать 

50%. Ведь когда вы покупаете 

ювелирное изделие, то оплачива-

ете не только металл, но и работу 

мастера, есть и наценка за бренд. 

А продадите вы его в скупке или 

ломбарде по цене лома. Можно 

попробовать продать ювелирку 

и на сайтах объявлений, но по-

купателя там найти сложно: все 

боятся нарваться на подделку.
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Из-за падения рубля интерес россиян к инвестициям -
 в том числе в драгметаллы - заметно вырос.

Золотая моя Золотая моя 
кубышкакубышка

ЗНАЙ
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ЕвЕвгегенинийй ЕГЕГОРОРОВОВ
(«(«(«КПККПКП»»» --- СаСаСамамамарарара»)»)»)( р )

5555 ллетет нназазадад ссововерершишилл свсвойой 
первый полет Ту-154. Этот 
самолет стал одним из самых 
массовых в истории советской массовых в истории советской
и российской авиации - за все 
время было выпущено более ты-
сячи таких авиалайнеров. Дол-
гие годы знаменитые «тушки» 
изготавливали на заводе «Ави-
акор» в Куйбышеве (Самаре). 
С эксплуатацией 
самолета связано 
немало историй. 

АЛКОГОЛЬ 
И «НУЛЕВКА»

Самый пер-
вый Ту-154 имел 
бортовой номер 
СССР-85000. Его 
собирали на мо-
сковском машино-
строительном заво-
де «Опыт» (за этим
названием скрывалось кон-
структорское бюро Туполева) 
и планировали поднять в воз-
дух в год 50-летия Октябрь-
ской революции, то есть 
в 1967-м. Но не успели.

Уже собранный частично 
самолет разобрали и пере-
везли на другую туполевскую 
площадку в подмосковном 
Жуковском - ЖЛИиДБ (Жу-
ковская летно-испытательная 
и доводочная база).

Именно отсюда первый 
Ту-154 и поднялся в воздух - 
официально 3 октября 1968 го-
да. Правда, Михаил Ульянов,
работавший тогда ведущим 
инженером базы, называет да-
той первого полета 4 октября. 
Также он в своих воспомина-
ниях приводит любопытный 
факт. Борт должен был под-
нять в воздух опытный летчик-
испытатель, Герой Советского 
Союза, многократный орде-
ноносец Николай Горяйнов,
но из-за пристрастия к алко-
голю его отстранили от по-
лета. За штурвал сел Юрий 
Сухов, который свою Звезду 
Героя получит спустя 8 лет. 
А Горяйнову лишь через год 
доверили поднять в небо пер-
вый серийный Ту-154 с номе-
ром СССР-85001, собранный 
уже в Куйбышеве.

Нулевой же прототип в мае 
1969 года демонстрировал-
ся на знаменитом авиасало-
не в Ле Бурже, а 12 августа 
того же года он совершил 
агитационно-рекламный 
рейс... из Москвы в Москву. 
Борт СССР-85000 с журна-
листами вылетел из Внуково 
и приземлился в Шереме-
тьево.

Своеобразной фишкой 
Ту-154 считается двигатель, 

издающий рев, который знаю-
щие люди сравнивают с шу-
мом от запуска баллисти-
ческой ракеты. 

- Дело в том, что на всех 
ранних модификациях Ту-154
(за исключением Ту-154М)
стояли двигатели НК-8
(НК - Николай Кузнецов,
конструктор, возглавлявший
опытное производство авиа-
ционных двигателей в Куй-
бышеве. - Ред.). Эти «движ-
ки» являлись модернизацией
двигателя НК-6, разработан-
ного для бомбардировщика
Ту-22. Поэтому уровень де-
цибел - последнее, о чем в тот
момент думали разработчики.
Важнее были летные характе-
ристики, которые позволили
использовать этот двигатель

не только на Ту-154, но и на
дальнемагистральных Ил-62
и Ил-86, - пояснил «КП» зав.
учебной лабораторией кафедры
конструкции и проектирования
двигателей летательных аппа-
ратов Самарского университета
Илья Лейковский.

СВЕРХДАЛЬНИЕ 
И СВЕРХКОРОТКИЕ

Широко известна исто-
рия с уникальной посадкой
Ту-154М на заброшенном
таежном аэродроме в Ижме
7 сентября 2010 года. Са-
молет, у которого отказали
все приборы, экипаж Евге-
ния Новоселова сумел при-
землить на полосу длиной
1325 метров, хотя для посадки
Ту-154 требуется ВПП дли-
ной минимум 2200. Огромная
«тушка» все же выкатилась
за пределы полосы на 164 ме-
тра, врезавшись в кустарники
и молодую сосновую поросль,
но никто из 72 пассажиров
и 9 членов экипажа не по-
страдал, а борт получил лишь
механические повреждения.

У этой истории (использо-
ванной впоследствии в каче-
стве одной из сюжетных ли-
ний фильма «Елки-2») есть
два продолжения.

Самолет на месте, в Ижме,
привели в порядок и транс-
портировали на авиационный

завод в Самару для ремонта.
Для этого нужно было взле-
теть все с той же короткой
ВПП в тайге.

Полосу перед этой «опера-
цией» немного для верности
удлинили, но Герою России
Рубену Есояну хватило для
взлета 800 метров. Самолет
с выпущенным шасси с про-
межуточной посадкой в Ухте
благополучно долетел до Са-
мары, где и был подлатан
на заводе «Авиакор» и затем
летал еще несколько лет.

Этот перелет Ижма - Ухта -
Самара состоялся 24 марта
2011 года. А спустя три года
и три дня, 27 марта 2014-го
все тому же Рубену Есояну 
удалось совершить еще один
перелет на Ту-154.

Одна из авиакомпаний по-
дарила выработавший свой
ресурс Ту-154М для учебных 
целей Самарскому государ-
ственному аэрокосмическо-
му университету. Борт своим
ходом прибыл на аэродром
Безымянка завода «Авиакор».
Стояла задача перегнать «туш-
ку» на расположенный в непо-
средственной близости учеб-
ный аэродром вуза.

Но отбуксировать огромный
самолет по земле не представ-
лялось возможным, так как 
существовал риск повредить
газопровод. Было принято
решение «перелететь трубу»
по воздуху и посадить само-
лет на аэродром Смышляев-
ка, а уже оттуда отбуксировать
его на «учебку» СГАУ. Между 
порогами ВПП аэродромов
расстояние - чуть больше
двух километров. Но слож-
ность заключалась в том, что
аэропорт Смышляевка обслу-

жиживавалл мамалулуюю ававиаиацициюю, ии ттамам 
попопосасассадододочнчнчнаяаяая ппполололосососааа -- всвсвсегегегоо о 
1212000000 метрор в,, ддаже кокоророчече, , чем 
вв ИжИжмеме!! ПрПришишлолосьсь ссноновава ообб-

у ратиться к мастерству и опыту 
Рубена Есояна. Весь полет за-
нял чуть больше двух минут,нял чуть больше двух минут
но подготовка к нему длилась
почти полгода. Топлива за-
правили из расчета на две по-
пытки. Но посадить самолет
удалось с первого раза. При
этом борт остановился чуть
дальше, чем на середине и без
того короткой полосы.

Любопытна судьба одного 
из последних Ту-154М, про-
изведенных на «Авиакоре»
в 2007 году. Завод испытывал
нехватку в заказах, и в каче-
стве меры поддержки воз-
главлявший тогда регион Кон-
стантин Титов заказал самолет 
для правительства Самарской
области в ВИП-компоновке.
В том числе, как рассказы-
вают, в нем был отдельный
губернаторский кабинет с ду-
шевой кабиной.

Однако к моменту, когда са-
молет был готов, Титов ушел
в отставку с поста губернато-
ра. Сменивший его Влади-
мир Артяков сам этим ВИП-
бортом не пользовался, зато
на нем летали на выездные
матчи футболисты самарских 
«Крыльев Советов». На фю-
зеляже самолета красовались
с двух сторон надписи: «Пра-
вительство Самарской обла-
сти» и «Крылья Советов».

В 2008 году этим самоле-
том летала на триумфальный
для себя чемпионат Европы
за «бронзой» сборная России
по футболу. А через четыре
года, когда тренер той сбор-
ной Гус Хиддинк тренировал 
звездный махачкалинский
«Анжи» с Роберто Карло-
сом и Самюэлем Это'О, борт 
обслуживал дагестанскую
команду.

Очевидцы рассказывали, 
что самый первый ряд за-
нимали боявшийся летать
Роберто  Карлос с перевод-
чиком. И когда самолет на-
чинало трясти, именитый
бразилец пережидал турбу-
лентность в помещении для
бортпроводниц.
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Герой России Рубен Есоян 
продемонстрировал 
настоящие чудеса 

пилотирования.  

На Ту-154 летали пилоты 
из фильма «Экипаж» 
Александра Митты. 

Последний лайнер
До 1998  года Ту-154 производился 

серийно - пик пришелся на вторую половину 70-х годов, когда вы-
пускалось по пять самолетов в месяц. В начале XXI века самолет
морально устарел, а кроме того, потреблял слишком много топли-
ва - почти в полтора раза больше, чем современные авиалайнеры.
Поэтому авиакомпании стали выводить его из эксплуатации. Тем
не менее самая последняя «тушка» вышла из заводских цехов всего
десять лет назад - 19 февраля 2013 года. Последний представитель
легендарного семейства с заводским номером 998 был передан
Министерству обороны.

Высокие достиженияжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжж ннннннннииииииииияясокие достижееееееееееееееееееееееееееееееееееееВысокие достиженияяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяиииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииннннннннннннннннннннннннннннннннВысокие достижееееееееееееееееВысокие яяяяяяяяяяяееееееееееВысокиеВысокие достижения
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3 октября 1968 года 

началась история 

главного самолета 

советской авиации.

К полету, который К полету, который 
длился две минуты, длился две минуты, 
готовились полгодаготовились полгода

• Длина - 47,9 м
• Размах крыла - 37,55 м
•   Вместимость - 

до 180 пассажиров
•   Крейсерская скорость - 

900 км/ч

6600 км 

Высота полета - 11,1 км

11.10.2023
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АААннаа ДОБРЮХАХА

Почему все чаще 
говорят, 
что человечество 
подошло к финалу 
эволюции, объяснил 
известный ученый.

У челоловекака ии обе-
ззьян, как изизвестстноно,,
был общий пр дедокок. 
Но мы и приматы 
пошли разными пошли разными
эволюционны-
ми путями. Лю-
ди обрели самый 
сложный, высо-
коразвитый мозг 
на Земле. Как он 
работает? 

В поисках истины ученые
выяснили, что в геноме людей
есть уникальные участки с
ускоренной эволюцией (human
accelerated regions, или сокра-
щенно HARs). Считается, что
HARs сыграли весомую роль в
«поумнении» человека.

Как мы развиваемся сейчас и
что нас ждет дальше? Правда
ли, что за высокий интеллект
человечество расплачива-
ется ростом психических 
расстройств, аутизма и 
шизофрении? Об этом мы 
поговорили с ведущим науч-
ным сотрудником Инсти-
тута общей генетики им. 
Н. И. Вавилова РАН, профес-
сором Сибирского федераль-
ного университета и Гет-
тингенского университета, 
генетиком Константином 
КРУТОВСКИМ.

ПЕПЕП ЕРЕР ССТСТСТАРААРАРАЛАЛАЛАЛАСАСАСА ЬЬЬЬ ПЕРЕСТАРАЛАСЬ 
ЦСССС КОКОКОКОММПМПМП НЕНЕННСАСАСАСАЦИЦИЦИИ ЙЕЙЕЙЕЙЙС КОМПЕНСАЦИЕЙ

- Первые 49 районов с
ускоренной эволюцией 
(HARs) в геноме человека 
были обнаружены еще в 
2006 году. Считается, что 
они играют важную роль в 
развитии мозга, - расска-
зывает профессор Крутов-
ский. - Предполагается, 
что благодаря этим участ-
кам генома люди приобре-
ли специфические, харак-
терные только для человека 
признаки. Например, свя-
занные с особенностями ко-
нечностей, строением лица
и пигментацией кожи.

Авторы недавней научной
работы с помощью искус-
ственного интеллекта по-
лучили новые данные об
отличиях HARs у человека
и похожих участков генома
у шимпанзе, поясняет экс-
перт. В частности, обнару-
жено интересное явление.

- Внутри одного и того же
HAR встречаются измене-
ния как усиливающие, так 
и ослабляющие функцию
генов, связанных с деятель-

ноностстьюью ммозгага. ТоТо 
есть, суудядя ппоо всвсвсе-е-
му, так эволюция 
компенсировала, компенсировала
к о р р е к т и р о в а л а 
мутации. При этом 
может возникать 
разбалансировка 
сложной системы 
регуляции генов, 

влияющих на работу мозга.
Возникающие  сбои, в свою
очередь,  видимо, могут вы-
зывать шизофрению, аутизм
и другие психические рас-
стройства.

- Подтверждается ли, что
появление психических рас-
стройств - это фактически
«побочный эффект» повыше-
ния интеллекта у человека?
То есть люди как бы распла-

чичиваваютютсяся ннейейейроронанарурушешениниями
заза ссввое е ««поумнение»?

- Однозначных доказа-
тельств такой причинно-тельств такой причинно
следственной связи на се-
годня нет. В то же время есть,
например, исследования,
которые показали, что среди
людей с высоким интеллек-
том, включая тех, кого счи-
тают гениями, чаще встреча-
ются аутизм и шизофрения.
Также ученые выяснили, что
люди с аутизмом чаще имеют
высокий уровень интеллекта
и творческих способностей,
чем в общей популяции.

Однако это не означает, что
гениальность всегда связана с
повышенным риском психи-
ческих заболеваний. Или что

ауаутитизмзм ии шшизизофоффофререренинин яя ненепрпрпрре-е-ее-
меменннноо соосопрпровововоожождад ютютсяся ппововы-ы-
шением интеллекта и какой-
либо одаренностью.либо одаренностью

СЛСЛСЛЛСЛОЖОЖОЖЖННЕНЕНН ЕЕ СИСИСИСИССТСТТСТ МЕМЕМАААА СЛОЖНЕЕ СИСТЕМА -
ОЕВОБООСЕЕ СССЛЬЛБОООБОБОБОЛЬЛЬЛЬЬ ССС ОБОБОБО ВЕВЕВБОЛЬШЕ СБОЕВ

И все же не исключено, что
появлению и росту психиче-
ских расстройств у людей в
ходе эволюции способствова-
ло именно усложнение мозга,
отмечает профессор Крутов-
ский.

- Любое усложнение си-
стемы, в том числе живого
организма, повышает веро-
ятность сбоев (чем проще си-
стема, тем она надежнее). Чем
больше генов, тем выше ве-

ророророятятноон стсттььь мумумутатацицийй, вввклклкклюючаяая 
нен блб агопоопприририятятятныныныные..е.е ААА уумствтвен-
ные, иинтнтелеллелектктуауальльныные спо-
собности связаны с работойсобности связаны с работой
сотен генов, их очень слож-
ным взаимодействием.

Однако усложнение систе-
мы также может повышать ее
устойчивость и способность
адаптироваться к изменениям
в окружающей среде. Более
сложные системы могут иметь
более гибкую структуру.

С другой стороны, и вправ-
ду можно считать, что ней-
ронарушениями мы распла-
чиваемся за цивилизацию,
подтверждает генетик.

- Химическое загрязнение
воды, воздуха и пищи, приме-
нение пестицидов и ядохими-
катов, бытовых химсредств,
увеличение радиационного
фона - все это увеличивает
частоту мутаций. А они, в
свою очередь, могут прово-
цировать многие заболева-
ния - как онкологические,
сердечно-сосудистые, так и
нейронарушения, влияющие
на головной мозг.

СЕСЕССТЕТЕТ ССТСТСТВЕВЕВ НННННННН ЙЫЙЫЙЙЫЙ ООООТБТБТБОРООРОР ЕСТЕСТВЕННЫЙ ОТБОР 
СТТТСЕТЕТЕТННММТТТОТТОТООООО ММЕМЕЕНЯНЯЯ СССЯСЯОТМЕНЯЕТСЯ

- Есть такая точка зрения: на
людей сейчас практически не
действует естественный отбор.
Благодаря достижениям меди-
цины бесплодные пары могут
иметь детей, недоношенных
младенцев выхаживают, и они
тоже становятся родителями.
Вредные мутации передают-
ся по наследству, их накапли-
вается все больше. Поэтому 
якобы число различных нару-
шений и болезней дальше бу-
дет расти. Вы как генетик со-

гласны с такой постановкой
вопроса?

- Роль отбора действи-
тельно снижена. Но че-
ловек успешно выжива-

ет, несмотря на это и на
увеличение частоты мута-

ций. Потому что пониженная
приспособленность людей с
вредными мутациями ком-
пенсируется, например, сре-
дой. Скажем, есть мутация,
вызывающая фенилкетону-
рию. При этом заболевании
нарушен метаболизм амино-
кислоты фенилаланина, она
накапливается и оказывает
токсическое действие. Рань-
ше больные дети не доживали
даже до года. Так было, пока
не выяснилось, с чем это свя-
зано. Сейчас же достаточно
соблюдать диету, и организм
будет нормально развивать-
ся. То есть за счет коррекции
среды - диеты - летальная
мутация превратилась в ней-
тральную. И она, конечно, бу-
дет накапливаться. Подобных 
примеров много.

Беседка «КП»
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- Полностью корректируя среду, снижая смерт-
ность, в том числе за счет более качественной ме-
дицины, мы снижаем роль и давление естественного 
отбора, - продолжает Константин Крутовский. - Более 
того, сейчас технологии позволяют и сами мутации 
убирать. В частности, редактировать гены с помощью 
«молекулярных ножниц». Можно удалять повреж-
денные варианты генов, заменять на нормальные.

Фактически это конец биологической эволюции 
человека! То есть сейчас мы на пороге ее завер-
шения. Хорошо это или плохо - отдельный вопрос.

- Вы к чему склоняетесь?
- Если говорить о будущем, то главную угрозу 

я вижу не в накоплении мутаций и медицинских 
проблем людей со здоровьем. Конец нашему суще-
ствованию как биологического вида и цивилизации 
(в том виде, как мы ее знаем) может положить ис-
кусственный интеллект (ИИ). В этом я согласен с 
Илоном Маском - ИИ действительно может стать
очень опасен и даже вытеснить человека, если 
заранее не разработать эффективные системы, 
его контролирующие.

- Но разве сможет даже самый совершен-
ный компьютерный алгоритм превзойти мозг
человека с его непредсказуемостью, внезап-
ностью решений, интуицией?

- Да, пока ИИ ограничен алгоритмами, заложенны-
ми в него программистами. И менее креативен по
сравнению с человеческим мозгом. Может только
быстро обобщать и систематизировать огромные
объемы информации, но без их критической оцен-
ки. Это зависит от заложенных в него алгоритмов,
сам он их не создает. Пока. Но уже идет к этому.

Человеческий мозг состоит из нейронов. В еди-
ничном виде это совершенно примитивная клетка.
Фактически работает, как переключение у транзи-
стора: включено - выключено, да - нет - да - нет. Но
когда нейронов несколько миллиардов, то за счет их
взаимодействия количество переходит в качество.
С ИИ может произойти то же самое. Когда он начнет
собирать, объединять нейросети, то в результате их
взаимодействия может возникнуть другое качество.
ИИ начнет создавать свои алгоритмы, у него появятся
свои задачи. Какими они будут? Неизвестно.

Конец цивилизации?Конец цивилизации?

Почему 
ребенок 
часто болеет, 
читайте на сайте

  ■■ ВОВОВОВОПРПРПРПРОСОСОСОС РРРРЕБЕБЕБЕБРОРОРОРОММММВОПРОС - РЕБРОМ

Эволюция
шла, шла...
И дошла,
кажется, 

до логической 
точки.

Профессор-генетик Константин КРУТОВСКИЙ: Профессор-генетик Константин КРУТОВСКИЙ: 

За интеллект человечество За интеллект человечество 
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Что в первую очередь 
приходит на ум, когда 
слышишь про Ижевск? 
Конечно, автомат Ка-
лашникова! Именно здесь 
после войны легендарный 
конструктор Михаил Ка-
лашников разработал и 
запустил в серийное про-
изводство те самые АКМ. 
Концерн «Калашников» 
(до недавнего прошлого 
НПО «Ижмаш») - круп-
нейший производитель 
боевого автоматического 
и снайперского оружия, 
управляемых артиллерий-
ских снарядов, широкого 
спектра высокоточного 
оружия. И все это в на-
ши дни поставляется в 
27 стран!

● Музей но-выставоч-
ный комплекс стрелкового 
оружия им. Калашникова
притягивает всех тури-
стов. Здесь и подробное 
описание моделей ору-
жия, разработанных кон-
структором и его бюро, и 
мультимедийные экраны, 
которые позволяют найти 
нужную информацию, и 
даже танк в разрезе. Кста-
ти, здесь же можно узнать 
и о личной жизни Михаи-
ла Тимофеевича. Женщин 
в первую очередь потряса-
ет история его мамы, ро-
дившей 18 (!) детей. Вы-
жили из них только 8.

Взрослый билет - 250 руб. 
Школьники - 150 руб.

● Но самое интерес-
ное - тир! Под присмо-
тром инструктора можно 
пострелять из винтовки и 
карабина Мосина, караби-
на Маузера, СВТ, ППШ, 
АК, СВД и др. Имейте в 
виду, что в этот зал пуска-
ют лишь с 18 лет и с нали-

чием документов. Какие
именно нужны, заранее
узнайте на сайте музея. А 
вот с 6 лет можно прийти
в пневматический тир, с
12 - в лучно-арбалетный.
Билеты продаются в кассе
музея.

5 выстрелов - от 400 до
2500 руб. (в зависимости
от вида оружия).

● Еще одно интересное
место для «мальчиков» -
музей завода «Ижмаш».
Завод, который пона-
чалу выпускал холодное
и стрелковое оружие, со
временем перешел и на
гражданскую продукцию.
К примеру, здесь выпуска-
ли знаменитые мотоциклы
«Иж». А еще охотничье
и спортивное оружие. В
наше время добавились и
беспилотники.

Взрослый билет - 150 руб.
Школьный - 50 руб.

● Мотоцикл «Иж-Юпи-
тер» - мечта советских па-
цанов. Поностальгировать
можно в Национальном му-
зее Удмуртской Республики.
Здесь работает постоянная
выставка «Ижевские мо-
тоциклы». В экспозиции
представлена коллекция
мотоциклов марки «Иж»,
начиная от первой серий-
ной модели «Иж-7» до
классических «лошадок» -
«Иж-Планета» и «Иж-
Юпитер», а также бай-
керские чопперы. А еще

разрешается посидеть в 
мотоцикле с коляской, со-
брать коробку передач и 
сфотографироваться на 
байкерской модели.

Взрослый билет - 
250 руб, детский - 
150 руб.

● В Ижевске выпу-
скали не только мото-
циклы, но и автомоби-
ли. И в музее ижевского 
автозавода более 500 экс-
понатов - машины, кото-
рые здесь выпускались. 
«Москвич-408» и «Мо-
сквич-412», визитная 
карточка завода - «Иж-
2125 Комби»… Передний 
привод, задний привод, 
полный… Спортивные 
автомобили и спецавто. 
Выставка пополняется и 
современными моделями 
LADA.

Бесплатно. 
Подробнее - на сайте 

ladaizhevsk.ru.

Ольга КОЧУРОВА

Едем в город легендарного 
оружия и мотоциклов.

Долгое время Ижевска даже не было на
картах. Ведь в советское время он был за-
крытым городом. Ижевчане трудились в
оборонной промышленности страны. Меж-
ду тем Ижевск входит в топ-20 крупней-
ших городов России!

Республика Удмуртия находится в При-
волжском федеральном округе. Но если
скажете, что это Предуралье, тоже не
ошибетесь. До Москвы 1200 км на машине.
Это 17 часов на поезде. Или 1 час 40 минут
на самолете.

Как и многие уральские города и посел-
ки, Ижевск был основан как железоде-
лательный завод. И пруд, созданный аж
в 1760 году, чтобы обеспечить тяговую
силу для водяных двигателей завода, до сих 
пор одно из самых красивых мест города.
Кстати, ижевский пруд - самый большой
искусственный водоем Европы.

Столица Удмуртии:

Пострелять из автомата Пострелять из автомата 
на родине пельменейна родине пельменей

✓ Обязаттельно наведайтесь 
к памяттнику пелльменю.
Просто боольшой пелльмень на 
трехметроовой вилке. Зимой на 

пельмене лежжит снег - ппрямо как 
сметана, честнное слово. ППельмень 
в столице Удмууртии стоит нне просто 
так. Это нациоональное удмуртское 
блюдо. Пель - по-удмуртскки значит 
ухо, нянь  - хлееб. «Пельняянь» пре-
вратился в «пеельмень». В Ижевске 
ежегодно прохоодит фестивваль «Все-
мирный день пеельменя». ВВ феврале 
на Центральноой площади города 
несколько днейй соревнуются в ско-
рости лепки и ппоедания пеельменей.

✓ Еще одинн непонятныый объект 
для туристов -- памятникк кроко-
дилу.

Крокодиламии до револююции назы-
вали мастеровых Оружейнного заво-
да. Особо отличчившихся нааграждали 
длиннополымии кафтанамии зелено-

гго цвета с ззолотыми
галунамми и шля-

пами в виде
циллинд ров.

Гррамоты подписывал сам император. 
ТТаких ллюдей величали «кафтанщи-
кками», а в народе быстро прозвали 
«крокоодилами». Это была профес-
ссионалльная элита с привилегиями.

✓ Ижжик - мальчишка в кафтане 
и шляппе стоит на Центральной пло-
щщади. Памятник отлит из 20 тысяч 
кключей, собранных ижевчанами 
кк 250--летию города. Говорят, по-
трешь рукав его кафтана  - будет 
собственная квартира. Молодожены 
трут Ижжику нос, чтобы первым был 
ммальчиик.

✓ Нееофициальный символ горо-
дда - «Лыыжи Кулаковой», так памят-
ник наззывают в народе. Вообще он 
посвящщен присоединению Удмуртии 
кк России. Но об этом мало кто пом-
нит. Поо форме монумент очень по-
хож наа пару лыж. А установили его 
как разз после громких олимпийских 
побед ллегендарной лыжницы Гали-
нны Куллаковой, которая родом из 
УУдмурттии.

Вид от «Лыж» на набережную и 
пруд - ввизитная карточка Ижевска.

А ЕЩЕ
Ижевский зоопарк  - небольшой (около

18 га), но очень уютный. Он по праву входит
в число лучших зоопарков страны. Особой по-
пулярностью пользуются показательные корм-
ления моржей и морских котиков.

Взрослый билет - 400 руб., льготный - 100 руб.

Путешествуем по России

р. ВолгаНАГЛЯДНО

Москва

Ижевск

743 км (по прямой)

Владимир Нижний Новгород Чебоксары

Воткинск

КазаньМуром Арзамас
Набережные
Челны
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Долгое
время

Ижевск 
был закрытым

городом.

КОГДА БЫЛ ЧАЙКОВСКИЙ 
МАЛЕНЬКИЙ

В 60 км от Ижевска есть небольшой
городок Воткинск, известный на весь
мир как родина великого композито-
ра Петра Чайковского. В музей-
усадьбу съезжаются туристы, что-
бы побродить по мемориальному
дому, окунуться в атмосферу
безмятежного детства Петра
Ильича.

Взрослый билет - 290 руб,
школьники - 130 руб.
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Танк в разрезе и беспилотники

Как крокодил в Ижевск угодил?

Памятник пельменю -
как доказательство:

именно здесь его придумали.

Все самые 
интересные 
места родной 
страны - 
в проекте 
«Отдых 
в России» 
на сайте
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Мотоцикл «Иж»» -
мечтта советскихх мальчишек.
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Лилия
СОКОЛЬНИКОВА

- Мне печень и сердце 
свиньи, пожалуйста!

Скоро такой разговор 
можно будет услышать 
не только в магазине, но 
и... в больнице. Если, ко-
нечно, ученые сумеют 
воплотить свои смелые 
задумки в жизнь.

В генетической ла-
боратории китайского
города Гуанчжоу ученые 
создали поросенка с че-
ловеческими почками 
(строго говоря, лишь 
наполовину человече-
скими, но это детали).
Для науки это неверо-
ятный прорыв: впервые
удалось получить наш 
орган в теле живот-
ного.

Коллеги восхищаются 
и рукоплещут. Но пред-
упреждают - экспери-
мент на грани научной
этики. И если что-то 
пойдет не так, есть 
риск породить мон-
стров. Человекосвиней 
или свинолюдей. Химер. 
В греческой мифологии 
так называли чудищ 
с головой льва, телом 
козы и змеиным хво-
стом. В современной 
науке этим словом име-
нуют гибриды разных 
биологических видов.

«КП» разобралась 
в многообещающих пер-
спективах и опасениях.

КАК ЭТО СДЕЛАЛИ
Авторы противо-

речивого исследова-
ния - генетики из Ин-
ститута биомедицины
и здоровья Китайской 
академии наук в городе 
Гуанчжоу. Руководите-
ли - авторитетнейший 
ученый Лянсюэ Лай, ав-
тор полутора сотен пу-
бликаций в престиж-
ных международных 
журналах, и испанский 
медик Мигель Анхель 
Эстебан, 15 лет назад 
переехавший в КНР. 
Китайские законы, 
как ни странно, дают 
ученым больше свобо-
ды, чем европейские 
и американские, - во 
всяком случае, в рабо-
те с генами человека.

Что сделала коман-
да из Гуанчжоу? Взяли 
эмбрионы будущих по-

росят - совсем микро-
скопические, через 
несколько дней по-
сле зачатия. Удалили 
из ДНК два гена, от-
вечающих за развитие
почек. Тем самым соз-
дали свободную нишу 
для стволовых клеток 
человека. Это клетки-
универсалы, способ-
ные превращаться 
в любые ткани и орга-
ны. Тактика сработа-
ла! Когда человеческие 
клетки внедрили в сви-
ные эмбрионы, из них 
действительно стали 
формироваться почки.

Зародышей-химер 
было много, 1820 
штук. Сначала они рос-
ли в пробирке, затем 
в естественных усло-
виях - суррогатными 
мамами работали 13 
свинок. Поросята с че-
ловеческими почками 
отлично развивались 28 
дней. Потом ученые ре-
шили прекратить экс-
перимент. В почках 
к этому времени было 
50 - 60% генов человека.

Почему выбрали 
именно почки? Они 
начинают формиро-
ваться на самых ран-
них стадиях развития 
эмбриона - и у челове-
ка, и у других млекопи-
тающих. И это один из 
органов, который ча-
ще всего пересаживают 
трансплантологи.

«ЗАПЧАСТИ»
НА ЗАКАЗ

Зачем вообще все 
это? Чтобы выращи-
вать новые и здоровые 
органы. Почки, пе-
чень, сердце… И пере-
саживать их больным 
людям. Сейчас паци-
енты ждут доноров 
месяцами и годами, 
и дожидаются не все. 
А если «запасные» ор-
ганы появятся в нео-
граниченном количе-
стве, удастся спасти 
и продлить множество 
жизней. Благородней-
шая цель! Трансплан-
тологи просто будут 
делать заказ на ферме-
лаборатории, как 
в интернет-магазине.

Нефролог Рафаэль 
Матесанс, основа-
тель испанской На-
циональной организа-

ции трансплантологов,
подчеркивает: в слу-
чае с экспериментом
в Гуанчжоу корректнее
говорить не о челове-
ческих почках, вы-
ращенных в теле по-
росенка, а о генной
модификации живот-
ного - с той целью,
чтобы его органы при
пересадке организм че-
ловека не отторгал.

Год назад весь мир 
говорил о невероят-
ной операции. Амери-
канцу Дэвиду Беннет-
ту пересадили сердце
свиньи. Он прожил
с ним всего два меся-
ца… Мы со свиньями
хоть и похожи по мно-
гим параметрам (не
случайно опыты идут
именно с хрюшками,
а не с обезьянами), но
все-таки относимся
к разным биологиче-
ским видам. Не от каж-
дого человека-донора
печень или почки при-
живаются, что уж го-
ворить о пересадке от
животного!

- Мы можем полу-
чить неиссякаемый
источник органов для
трансплантации! - не
скрывает энтузиазма
нефролог Жозеп Мария
Кампистоль, директор
клинического госпита-
ля Барселоны. - А еще
можно будет создавать
персональные органы
из клеток пациента,
которому нужна опе-
рация.

Но от успеха с эм-
брионами до этой меч-
ты еще долгий путь,
признают исследова-
тели.

- Почки, как и дру-
гие органы, состоят из
разных типов клеток.
И чтобы выращенные
у свиньи органы можно
было пересаживать лю-
дям, нам придется при-
менить более сложную
генную инженерию,
чем сейчас, - объясня-
ет Мигель Эстебан.

И он имеет в виду 
сложности не только
технические, но и эти-
ческие.

Клуб любознательных
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Свиней давно прочат
 в доноры органов 

для человека. 
В сериале «Хороший 

доктор» пациенту уже 
готовились пересаживать 

сердце хавроньи, 
но инновационная 

операция сорвалась.

УУ кикитатайсйскокогого ээкскспепериримементнтаа 
есть предыстория. В 2017 году 
генетики из Института биоло-
гических исследований Солка гических исследований Солка 
в американской Калифорнии 
и Университета Мурсии в Ис-
пании впервые рискнули соз-
дать химер-человекосвиней. Ну 
то есть это громко и страшно 
сказано - на самом деле одна 
человеческая клетка приходи-
лась на 100 тысяч свиных. Экс-
пертная комиссия по биоэтике 
после ожесточенных споров 
разрешила сделать этот шаг. 
Но лишь при условии, что поро-
сята, у которых есть хоть одна 
человеческая клетка, никогда 
не дадут потомства.

Теперь мы видим продол-
жение. И оно вызывает те же 
опасения.

- Все подобные исследова-
ния сейчас проводят в Китае,
там нет такого жесткого ре-
гулирования, как в  Европе
и США. Самый большой риск
в  том, что клетки человека
могут попасть в центральную
нервную систему свиньи или

вв ееее ррепепрородудуктктививныныее ороргаганыны - 
и мы получим свиночеловека, - 
предупреждает нефролог Ра-
фаэль Матесанс, основательфаэль Матесанс, основатель 
испанской Национальной ор-
ганизации трансплантологов.

Ученые, разумеется, это по-
нимают. Одна из целей экспе-
римента в Гуанчжоу - убедить-
ся, что человеческие клетки не
«сбегут» из почек в другие ор-
ганы. В первую очередь в мозг.
А то вдруг родится свин, кото-
рый умнее своих создателей?
Или вместо пятачка у свинки
будет симпатичное личико,
а вместо копытец - ладошки.
И эти монстры-человекосвиньи
разбегутся из лаборатории?
Пора звать сценариста фильма-
антиутопии!..

Собственно, поэтому и огра-
ничились 28 днями (это пример-
но четверть нормальной бере-
менности у свиней). И не зря.

Опасения оказались нена-
прасными. Клетки человека
обнаружили в головном и спин-
ном мозге поросят-химер. Еди-
ничные, но тем не менее. Что-то
в технологии придется менять,
чтобы избежать риска. Напри-
мер, отключать у стволовых
клеток человека определенные
гены - чтобы им не взбрело в го-
лову превращаться в нервные
или половые клетки. Только
почки, ничего лишнего.

Но останавливаться команда
Лянсюэ Лая точно не планиру-
ет. Генетики хотят вырастить
«взрослые» почки с челове-
ческими клетками в свином
теле. И взяться за другие ор-
ганы - поджелудочную железу
и сердце.

Ученые в Китае создали поросенка 
с человеческими почками. Смелый 
эксперимент называют прорывом 
в медицине. Однако есть опасения, 
что, соединяя ДНК человека 
и животных, мы породим монстров.

КСТАТИКСТАТИ

Если клетки попадут в мозг...Если клетки попадут в мозг...

Операция длилась 9 часов, но сердце, которым с Беннетом 
поделилась безызвестная лабораторная хрюшка, удалось пересадить удачно. 
Отторжения органа тоже удалось избежать. И через некоторое время врачи 
выписали пациента домой с оптимистичными прогнозами. Но через два 
месяца Беннет неожиданно скончался. Как выяснилось, свинка «подарила» 
мужчине не только сердце, но и дремавший в ней цитомегаловирус. 

От которого Дэвид и погиб. Оказалось, проверка при трансплантации 
способна выявить только текущие инфекции, а не находящиеся 

в латентном (спящем) состоянии. Так что теперь ученые 
думают не только о том, как выращивать  новые сердца, 

но и как усовершенствовать их тестирование. Дм
ит

ри
й 
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А ВОТ ЕЩЕ БЫЛ СЛУЧАЙВ январе 2022 года 
в США  человеку 
пересадили сердце, выращенное с помощью генной инженерии в теле свиньи. 

Для 57-летнего 
американца Дэвида 
Беннета участие 
в этом 
эксперименте  было 
последней надеждой 
на выживание. 
Иначе он умер бы 
от тяжелой 
болезни сердца. 

Свиньи - это не только ценный бекон, Свиньи - это не только ценный бекон, 
но и донорские органы для человека?но и донорские органы для человека?
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Виктория 
Боня

Вика демонстри-
рует подписчикам
в соцсетях шикар-
ное платье в  пол
от известных люби-
телей животных
принтов Сте-
фано Габба-
на и Домени-
ко Дольче.
При этом
Боня даже
не  стала
надевать 
украше -
ния, а  на
голове сдела-
ла небрежную
у к л а д к у .
«Хищный» 
образ Ви-
ке очень
идет.

На стиле
С

о
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Ольга Бузова
Ольга гармонично вписала 

укороченный леопардовый
жакет в  образ, созданный
в стиле сафари. Разумеется,
в случае Бузовой не обошлось
без украшений  - браслетов
и минималистичного колье.
Хороший пример того, как
яркого «леопарда» можно
интегрировать в серые будни 
и пойти так куда угодно. Оля,
например, отправилась в та-
ком виде в библиотеку.

Надеемся, не в три часа
ночи.

Марш, марш, лео!
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Ксения 
Бородина

дина с  легкой рукиБород
тастилист Алеко выбирает 

рдовое платье на од-леопар
ечо в драматическомно пле
ле. Образ телеведу-стил
я дополняет минима-ща
стичными деталями  -лис
мочкой Saint Laurentсум
осоножками с тонки-и бо
ремешками. И, разу-ми р

ется, эффектное фотомее
соцсетей  - на фонедля 

отической раститель-экз
сти в турецком Бодру-нос
.ме. Настоящая гламур-Настоящая гламур-
я охотница!нная охотницная охотница!
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Татьяна Брухунова
Кажется, на этот раз вкус изменил

всегда стильной супруге Евгения Пе-
тросяна. Во время прогулки по Стамбу-
лу Татьяна составила практичный и в то
же время яркий образ с леопардовыми 
джинсами и удобными замшевыми ботин-
ками, дополнив классными аксессуарами - 
оригинальной сумкой Louis Vuitton в виде 
стаканчика с кофе и стильными очками. 
Но вот с верхом явно что-то не так. Так 
и хочется убрать эту цветочную «лепни-
ну», которая явно утяжеляет весь образ, 
и оставить просто белый свитер.
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Одежда леопардовой расцветки 
продолжает пользоваться 
особой любовью у модниц. 
Объясняем, как ее носить. 

К так называемому леопардовому принту мож-
но относиться по-разному.

Его можно считать
вульгарным, но вряд
ли он когда-нибудь вый-
дет из моды. Подтверж-
дением этому служат
коллекции ведущих ми-
ровых брендов, в которых 
«хищные» элементы по-
являются с завидной ре-
гулярностью.

И, как убедилась жур-
налистка «КП» и дипло-
мированный стилист
Ольга РОДИНА, наши 
звезды продолжают лео-
пардовый принт нежно
любить.

Ольга Родина.

Анекдот в тему
А что если мужики в камуф-

ляже просто охотятся на 

женщин в леопардовых 
лосинах?..

Валерия
Леопардовый купальник Валерии отлично подчер-

кивает ее стройную фигуру. Кстати, чтобы «уравно-

весить» хищный рисунок, остальные детали в об-

разе в идеале должны быть нейтральными и едва 

заметными. Например, 55-летняя певица сочетает 

яркий купальник со спокойным бежевым кардиганом 

и соломенной шляпой и выглядит очень гармонично. 

Лера Кудрявцева
Кудрявцева тоже не «брезгует» ле-

опардом. Лера вообще любит все
яркое - в этом ее стиль. Так, во время
отдыха с сыном Яном телеведущая
нарядилась в юбку макси с животным
принтом, которую сочетала с белой
футболкой. И все бы ничего, но под
футболкой просвечивает леопардо-
вый лиф. Очень надеемся, что это
все-таки купальник а невсе таки купальник, а не 
нижнее белье…
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Читалка «КП»

Денис КОРСАКОВ

Вы, наверное, знаете, что
Квентин Тарантино сейчас
вовсю готовится к съемкам
своего десятого, предполо-
жительно последнего филь-
ма. И что называться он бу-
дет «Кинокритик». Это стало
неожиданностью для мно-
гих, но, если вы прочитаете
«Киноспекуляции», поймете,
почему он взялся за такую
тему: это сборник эссе о том,
как Квентин полюбил кино,
о фильмах, которые он смо-
трел в детстве, и о критиках,
которых он запоем читал.

«М«М«МАМАМАМ,, ААА ЧТЧТЧТООО ДЯДЯДЯДЯДЯДЯ 
ИИИИ ТЕТЕТЕТЕТЯТЯТЯТЯ ХХХХОТОТОТОТЯТЯТЯТЯТ ССССДЕДЕДЕДЕЛАЛАЛАЛАТЬТЬТЬТЬ?»?»?»?»

Тарантино начал смотретьТТ
взрослые фильмы в семь лет.

«Мои родители, еще моло-
дые, часто ходили в кино и,
как правило, брали меня с со-
бой. Уверен, они бы легко на-
шли, на кого меня свалить (моя
бабушка Дороти всегда была
наготове), но вместо этого
они позволяли мне вертеться
рядом. Одной из главных при-
чин такой доброты было то,
что я умел держать рот на
замке. Днем я мог позволить
себе быть нормальным (надо-
едливым) ребенком. Задавать
тупые вопросы, валять дура-
ка, думать только о себе -
как и все, собственно, дети.
Но если вечером меня брали с
собой - в ресторан, бар (это
порой случалось, потому что
Курт (речь об отчиме Квен-
тина. - Ред.) работал пиани-
стом в баре), ночной клуб (что
тоже иногда происходило), в
кино или даже на посиделки с
друзьями, - я знал: это взрослое
время. Если хочешь, чтобы те-
бя и дальше пускали во взрослое
время, то лучше не ерзай на
своей маленькой заднице. Про-
ще говоря: не доставай тупы-
ми вопросами, не думай, что
ты главный герой вечера (это
не так). Взрослые собрались
поговорить, пошутить и по-
смеяться. Моя задача была
молчать и не отвлекать их 
детскими глупостями. Я знал,
что всем плевать на мое мне-
ние об увиденном фильме или
о вечере в целом (если толь-
ко я не скажу что-то милое).
(…) Я не хотел сидеть дома! 
Я хотел веселиться с ними! Я 

хотел быть частью взрос-
лого времени!»

И благодаря мудрой
стратегии поведения
Квентин в самом нежном
возрасте пересмотрел ку-
чу картин, которые детям
ни в коем случае не реко-
мендуются.

«Первое правило - не ну-
деть. Второе правило во
время просмотра - не
задавать глупых во-
просов. Максимум
разок-другой в са-
мом начале, но по-
сле этого я один в пу-
стыне. Время вопросов
настанет только после
финальных титров. В боль-
шинстве случаев это правило
я соблюдал. Хотя бывали ис-
ключения. Мама часто вспо-
минала с подругами, как по-
тащила меня на «Познание
плоти». Арт Гарфанкел пы-
тался развести Кэндис Берген
на секс. И их диалог выглядел
примерно так: «Ну давай это
сделаем? - Я не хочу этого де-
лать. - Ты же обещала? - А я
не хочу... - Да все это дела-
ют!» И тут я своим пискля-
вым девятилетним голосом
громко спросил: «Мам, а что
они хотят сделать?» По сло-
вам матери, в этот момент
весь зал лег от хохота».

ОТОТОТ СССКОКОКОРСРСРСЕЗЕЗЕЗЕЕЕ
ДОДОДОД СССТАТАТАЛЛЛЛЛЛОНОНОНЕЕЕ

Это вступительное эссеЭ
можно цитировать долго,
но главное, вы, наверное,
поняли: никакого режиссе-
ра Квентина Тарантино не
было бы, будь его родители
чуть строже. Он пересмо-
трел в кинотеатре, наверное
сотни картин. Сейчас при-
водит списки тех, что в дет-
стве любил, и тех, что тер-
петь не мог: «Да, некоторые 
взрослые фильмы были просто
охренительные! «Военно-поле-
вой госпиталь», «долларовая»
трилогия, «Там, где гнездят-
ся орлы», «Крестный отец»,
«Грязный Гарри», «Француз-
ский связной», «Филин и Ко-
шечка» и «Буллит». Но неко-
торые мне в 8 - 9 лет казались
жутко скучными. «Познание 
плоти»? «Лис»? «Айседора»? 
«Воскресенье, кровавое вос-
кресенье»? «Клют»? «Про-
щай, Коламбус»? «Модельное

ателье»? «Дневник 
безумной домохо-

зяйки»?»...
А на некоторых 

фильмах в «Киноспекуля-
циях» он останавливается
подробно. Например, на по-
трясших его «Раскатах грома»
Джона Флинна - картине о ве-
теране вьетнамской войны,
к которому в дом вломились
грабители.

«Увидев, как стоически Чар-
ли терпит их неумелые побои,
они суют его руку в измельчи-
тель отходов в кухонной ра-
ковине и перемалывают ее, - с
восторгом пишет Таранти-
но. - До самого финала майор
Чарльз Рейн с острым крюком
вместо отрубленной руки, в
большом красном «Кадиллаке»
с полным багажником оружия,
в сопровождении блондинки
барменши Линды Форше ез-
дит по Мексике и выслежи-
вает парней из Акуньи, охва-
ченный, как сказала бы моя
героиня Невеста, «ревущей
яростью мести».

«Раскаты грома» юный 
Тарантино смотрел десятки 

раз. Уже став взрослым, не 
поленился все-все-все ра-
зузнать про этот фильм, най-
ти оригинальный сценарий 
Пола Шредера, сличить его с
окончательным, пообщать-
ся с людьми, причастными 
к производству, и сейчас в 
упоении вываливает все это 
на читателя.

Наверное, самый правиль-
ный подход к книге - сна-
чала смотреть фильмы, о 
которых пишет Тарантино 
(в сети найти их легко), а 
потом уже читать посвящен-
ные им эссе. Это не всег-
да фильмы первого ряда. 
Понятно, что «Таксиста»
Мартина Скорсезе все лю-
ди, любящие кино, знают и 
помнят, но как насчет «Рай-
ской аллеи» (которая у нас 
почему-то чаще называется 
«Адской кухней») - не са-
мой популярной, не самой 
расхваленной картины, ре-
жиссерского дебюта Силь-
вестра Сталлоне? Или «Се-
стер» Брайана Де Пальмы,
снятых, когда будущий по-
становщик «Кэрри» и «Ли-
ца со шрамом» был, считай, 
юнцом? Или «Хардкора» 
Пола Шредера? Или «До-
ма смеха» Тоуба Хупера? Для 
Тарантино все эти фильмы
очень важны.

«Н«НАКАКОНОНЕЦЕЦ-Т-ТОО ЯЯ ЗНЗНАЮАЮ, 
КАКАКК ВЫВЫГЛГЛЯДЯДДИТИТ 
ЭТЭТОТОТ ККРИРИТИТИК»К»

Хороший ли он кинокри-Х йХ й
тик?

Да замечательный - увле-
ченный, страстный, в 60 лет

сохранивший совершенно
подростковую любовь к ки-
нематографу.

Он спорит с кинокритика-
ми 70-х так пламенно, слов-
но их рецензии были опу-
бликованы вчера; одному (а
именно Кевину Томасу) по-
свящает отдельное востор-
женное эссе. («В 1994 году 
Ассоциация кинокритиков
Лос-Анджелеса вручила мне
приз за «Криминальное чти-
во». Когда я вышел на подиум
и окинул взглядом сидящих в
зале лос-анджелесских кри-
тиков, я первым делом сказал:
«Господи, спасибо! Наконец-
то я знаю, как выглядит Ке-
вин Томас».)

А были и авторы совсем
забытые, например, Барри 
Браун, актер, в свободное 
время изучавший жанровое
кино и покончивший с со-
бой в 27 лет. Тарантино не
поленился найти его статью
о наркозависимости Белы
Лугоши и воспроизвести ее
в книге. В частности, пото-
му, что он сейчас, наверное,
единственный, кто помнит
тексты Брауна и считает дол-
гом выудить их из Леты.

В общем, как предисло-
вие к еще не снятому филь-
му «Кинокритик», эта книга
бесценна. Но она и сама по
себе замечательна, особенно
на фоне предыдущего опуса
Тарантино, неуклюжей но-
веллизации его собственного
фильма «Однажды в Голливу-
де». Чувствуется, что в «Ки-
носпекуляциях» Квентин
только прошелся по верхам,
есть еще десятки картин, о
которых он готов рассуждать
долго и с пеной у рта.

Ну что ж, если «Кинокри-
тик» и правда станет его по-
следним фильмом, времени
на это у него будет много.

Все о самых новых 
сериалах - 
на нашем сайте

Квентин ТАРАНТИНО:

Немного самураев, Немного самураев, 
немного ублюдков и много немного ублюдков и много 
кетчупа вместо крови

Легендарный режиссер 
выпустил свою вторую 
книгу - «Киноспекуляции», 
сборник эссе 
о голливудских картинах 
60-х и 70-х годов.

Режиссер 
рассказал,
что думает 

о чужих
фильмах.
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 «Криминальное чтиво» (1994)
 «Убить Билла», 

части 1 - 2 (2003 - 2004)
 «Бесславные 

ублюдки» (2009)
 «Джанго 

освобожденный» (2012)
 «Однажды 

в Голливуде» (2019) Д
ми

тр
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САМЫЕ 
ЗНАМЕНИТЫЕ 
ФИЛЬМЫ 
ТАРАНТИНО
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Мошна - Петр - Граф - Мытня - Очки - «Лужники» - Булычев - Перо - «Альбатрос» - Трагизм - Рубенс - Издержки - 
Голливуд - Роббинс - Вес - Лязг - Девчонка - Взор - Какао - Адрес - Чтец - Темя - Беда - Тори - Ветвь - Няня - Цеце - Мыло - Створка - Тонна - Вэнь - Заря.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Бисти - Вираж - Малфред - Обскурант - Рыболовство - Амвон - Стикс - Горчица - Пядь - Цвет - Рост - Тьма - Гипс - Янов - Логопед - Флот -
Ролл - Князь - Летучка - Нигари - Обрез - Васин - Зебу - Ритм - Диета - Башня.
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Вокал - Зауэр - Свора - Доктор - Ионов - Ухват - Атлас - Обман - Эклер - Опекун - Турин - Омлет - Четвера -
«Эвита» - Сонм - Тест - Суши - Тре - Джа - Тьма - Акрополь - Бугарини - Посол - Адлер - Блюз - Убежище - Бокал - Трюк - Грим - Цинк - «Александра» - Армянка.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Тирасполец - Акселерат - Солон - Ватерполист - Вранье - Луга - Алтарь - Дека - Лист - Рурк - Звон - Джон - Бега - Руно - Способ - Лихо - 
Зима - Недруг - Стэтхэм - Альбом - Сатир - Лыжи - Инок - Акробатика - Иволга.
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Когда в беседе с подругой 
ваша жена повторяет: «...и 
мой тоже!..» - вероятность 
того, что вас хвалят, прак-
тически равна нулю.

✱  ✱  ✱
Ученые доказали, что 

тараканы могут жить без 
головы. Но в голове им 
уютнее.

✱  ✱  ✱
Александр Белл изобрел

телефон, а Вольфганг Мо-
царт - набор мелодий к
нему.

✱ ✱ ✱
Она была до того

правильной, до того
разумной, до того вы-
соконравственной, что
очень хотелось влить в
нее бутылку коньяка и по-
смотреть, что получится.

✱  ✱  ✱
- Ты где была?
- На встрече однокласс-

ников...
- Три дня?!
- Мы вспоминали...
- Что вспоминали?
- Где я живу...

✱  ✱  ✱
В России стало модно

снимать псевдоисториче-
ские блокбастеры с уча-
стием известных псевдо-
актеров.

✱  ✱  ✱
В детстве Васю так часто

ставили в угол, что к 16 го-
дам он умел лицом рубить
дрова.

✱  ✱  ✱
- М-да, день рождения

удался на славу - 300 фо-
ток, и ни одну показывать
нельзя!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3.
Какую птицу на Ямайке ло-
вят на зерно, пропитанное
ромом? 7. Что такое белое 
золото? 9. Гример эстрад-
ной звезды. 10. Религия
с синагогами. 11. Бахилы 
на валенки. 13. Протяжный
...  15. Музей с пропиской 
в Париже. 16. Компонент
смузи. 17. Чей роман взяли
за основу создатели при-
ключенческой ленты «Капи-
тан «Пилигрима»? 19. «Ведь
в час, когда я подымался в
..., я чувствовал все вре-
мя за спиной мою страну,
что на меня глядела». 20.
Великий аргентинский фут-
болист. 22. Время приобре-
тения знаний. 23. Доктор в
детской клинике. 25. Лес,
пропахший смолой. 26.
Торги за лоты. 27. Актини-
дия для ботаника. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1.
Монстр из морских глу-
бин. 2. Кто пошутить не 
промах? 4. Как Шифрин, 
так и Копелян. 5. Какой 
фантастический боевик
вознес на вершину сла-
вы Сэма Уортингтона? 6.
«Ходячая библиотека». 8.
«И так же, как в детстве,
меня напои березовым со-
ком». 9. Лепта русского
звучания. 12. Революци-
онный балет «... Парижа»
на музыку Бориса Асафье-
ва. 13. Гениальный мастер 
скрипок. 14. Оружейная 
... в отделении полиции.
17. Первая, кто накормил 
Ромула и Рема. 18. Импе-
ратор вслед за Траяном.
21. Задача ночного сто-
рожа. 23. Что прикрыва-
ют паркетом? 24. Соус к 
буйабесу.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3.
Цесарка. 7. Сплав. 9. Визажист. 10. Иудаизм. 11.
Галоши. 13. Гудок. 15. Лувр. 16. Сок. 17. Верн. 19.
Бой. 20. Марадона. 22. Учеба. 23. Педиатр. 25. Бор. 
26. Аукцион. 27. Лиана. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Спрут. 2.
Балагур. 4. Ефим. 5. «Аватар». 6. Книгочей. 8. Отчиз-
на. 9. Взнос. 12. Пламя. 13. Гварнери. 14. Комната.
17. Волчица. 18. Адриан. 21. Обход. 23. Пол. 24. Руй.
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Валерия, 
ГАЙДУКОВА, 

17 лет, 
Барнаул: 

- Учусь 
в колледже 
Алтайского 

государственного 
университета 
на дизайнера 
по отраслям. 

Мой девиз 
по жизни: 

«Вижу цель - 
не вижу 

препятствий». 
Свободное 

время посвящаю 
саморазвитию: 

оканчиваю курсы 
шитья, 

Танцую, рисую, 
занимаюсь 

спортом.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА,
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- Валерия серьезно 
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